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ЧТО ВУЗ ГРЯДУЩИЙ 
НАМ ГОТОВИТ?

«ПРОСРОЧКУ» — 
ЧИНОВНИКАМ НА СТОЛ

Депутаты озаботились продуктами 
«не первой свежести»

В условиях, когда продукты в 
рознице дорожают не по дням, а по 
часам, перед россиянами — осо-
бенно малоимущими и теми, кто 
живет от зарплаты до зарплаты — 
встает незримый вопрос: как сни-
скать хлеб насущный? Ответ пред-
ложила группа депутатов Госдумы. 
Те продукты, у которых истекает 
срок годности и которые сегодня 

вывозятся на свалки, бесплатно 
раздавать населению и в особенно-
сти малообеспеченным россиянам. 
Такой законопроект уже подготов-
лен в недрах Госдумы. Может ли 
он быть реализован на практике? 
Ведь подобная идея не первый год 
витает в нашем обществе, да воз и 
ныне там...

Читайте 4-ю стр.

Курбан-байрам — один из главных празд-
ников ислама — начался в Москве. В этом году 
даты этого праздника, отмечаемого через 
70 дней с Ураза-байрама, — с 28 по 30 июня. 
Массовые праздничные молитвы прошли во 
всех мечетях столичного региона, а также на 
специально выделенных площадках. Кроме 
того, в Подмосковье были оборудованы 14 
мест, где в соответствии с правилами ислама 
забивают жертвенных животных — Курбан-
байрам, празднование памяти жертвоприно-
шения Ибрагима (Авраама), подразумевает 
такой ритуал. 

За много лет в каждой из мечетей сложи-
лись свои традиции празднования, а главное 
— свой круг прихожан. Самым торжественным, 
например, бывает моление в Соборной мечети на 
проспекте Мира, а Мемориальную мечеть на По-
клонной горе больше любят молодые мусульмане. 
Корреспондент «МК» посмотрел, как отмечают 
Курбан-байрам в районе Отрадное, где располо-
жена самая «камерная» мечеть Москвы.

Читайте 3-ю стр.

МОСКВА ПРАЗДНУЕТ
КУРБАН-БАИРАМ

В молитвах в столице 
приняли участие около 

250 тысяч человек

ВЛАСТИ ВЗЯЛИ 
УЧИТЕЛЕЙ 

ЗА ИМИДЖ 
В России собираются запустить феде-

ральный образовательный проект для учите-
лей, в рамках которого их научат «правильно 
вести соцсети». Для повышения статуса пе-
дагога в глазах детей и родителей. Нужно ли 
это современному педагогу, учитывая его и 
без того чрезмерную загруженность? И по-
может ли это поднять его имидж? Вопросов 
данная инициатива вызывает немало. 

С инициативой «обучать учителей пра-
вильному ведению соцсетей» к Минпросве-
щения обратилась первый зампред Комитета 
Госдумы по просвещению Яна Лантратова. 
Как она объяснила, «образ учителя склады-
вается из навыка самопрезентации, умения 
поддерживать коммуникацию с обучающи-
мися и их родителями, внешнего вида педа-
гога». И значительное влияние на его имидж 
«оказывают навыки ведения социальных 
сетей». Депутат привела свежие данные 
социсследования о том, что каждый чет-
вертый ученик подписан на страницы своих 
учителей. 

Как известно, периодически учителя по-
падают в скандалы, связанные с публикацией 
ими на своих страницах фото, которые не 
нравятся бдительным родителям, обнару-
жившим их. 

Читайте 3-ю стр.КОВРИК 
ЗА МИЛЛИОН

Дилеры нашли ответ 
на идею ограничить наценку 
на новые отечественные авто 
В России предложено ограничить максимальную 

розничную наценку на отечественные автомобили на 
уровне в 15%. С такой идеей выступили в Националь-
ном союзе защиты прав потребителей — по мнению 
общественников, это позволит умерить аппетиты 
дилеров. Имеет ли шансы эта инициатива быть при-
нятой, и если да, что будут делать в этом случае 
автосалоны, — выяснил «МК». 

Читайте 4-ю стр.

ВСУ ЗАПУСТИЛИ 
«КОНВЕЙЕР СМЕРТИ»

Куда Киев отправит 
35-тысячный резерв

Министр обороны Украины Резников анон-
сировал вторую часть украинского наступле-
ния, предупредив, однако, что «чуда» может не 
произойти. По словам военного эксперта Вла-
дислава Шурыгина, для противника наступило 
«паскудное» время — несмотря на оставшиеся 

резервы, сил для громких операций может не 
хватить. Поэтому предъявить на июльском сам-
мите НАТО в Вильнюсе, похоже, будет нечего, и 
Киев заведет старую песню — будет клянчить 
дальнобойное оружие для ударов по тылам 
России. Тем не менее в ближайшие две недели, 
до начала саммита НАТО, попытки добиться хоть 
какой-то «перемоги» будут продолжены.

Читайте 2-ю стр. 
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Президент Федерации спортивной борьбы России, 
олимпийский чемпион Михаил МАМИАШВИЛИ:

«СЕГОДНЯ МОК ВЫНУЖДЕН 
ПОДЧИНЯТЬСЯ ПОЗИЦИИ 
ПОДАВЛЯЮЩЕГО МЕНЬШИНСТВА»
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Светлана 
РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА, Антон ЛОМАКИН и др.

МЕТРО В СОСЕНКАХ ПОЙДЕТ ПО УЛИЦЕ
Власти столицы утвер-

дили план прокладки оче-
редного участка Троицкой 
линии метро, самого длин-
ного радиуса подземки за 
МКАД. Об этом в своем 
телеграм-канале сооб-
щил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Длина нового участка со-
ставит 9,3 км, он пройдет 
вдоль Калужского шос-
се. На нем планируется 
построить четыре новые 
станции — «Сосенки», 
«Летово», «Десна» и «Ке-
дровая». «Коммунарка» 
уже строится, она станет 
пересадочной на Соколь-
ническую линию. Участок 
будет преимущественно 
наземным. Под землю 
метро уйдет только перед 
станцией «Кедровая», ко-
торую откроют в Новых 
Ватутинках.

«Сосенки» планируют 
построить рядом с одно-
именной деревней, между 
улицей Старые Сосенки и 

Калужским 
шоссе, «Ле-
тово» — не-
подалеку от 
пересечения 
улиц Старые 
Сосенки и 
Летовского 
Ополчения, а 
также парка 
«Летовская 
тропа». Стан-
цию «Десна» 
решили на-
звать в честь 
деревни, воз-
ле которой ее 
собираются 
строить.

Троицкая 
линия ме-
т р о п р о й -
дет от стан-
ции «ЗИЛ» 
(здесь будет 
пересадка на 
МЦК) до Троицка. Сейчас 
строители прокладывают 
тоннели и строят станции 
на участке между «ЗИЛ» 

и «Коммунаркой». Кста-
ти, не исключено, что 
она будет называться не 
«Коммунарка», а «Стол-
бово», как находящаяся 

поблизости деревня. Пер-
вый участок линии плани-
руется ввести в эксплуа-
тацию уже в следующем 
году.

МЕСТНЫХ ДЕПУТАТОВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ОГРАДИТЬ 

ОТ НАЗОЙЛИВЫХ СЛЕДОВАТЕЛЕЙ
Обеспечить депутат-

скую неприкосновенность 
народным избранникам 
региональных законода-
тельных собраний пред-
лагают парламентарии 
Республики Ингушетия. 
Народное собрание ре-
спублики внесло в Госу-
дарственную думу законо-
проект, в случае принятия 
которого привлечь депу-
татов к уголовной и ад-
министративной ответ-
ственности будет намного 
сложнее, чем сегодня.

Ингушские законотвор-
цы напомнили, что на де-
путатов законодательных 
органов субъектов Феде-
рации возложена очень 
большая ответственность. 
В отдельных регионах они 
избирают глав субъектов, 
назначают членов цен-
трального регионального 
избиркома, мировых су-
дей. При этом в действу-
ющем законодательстве 
явно недостаточно мер 
для обеспечения гарантий 
деятельности депутатов. 
Это, по их мнению, может 
негативно отразиться 
на принятии управлен-
ческих решений. Также 
депутаты подчеркивают, 
что граждане, отдавшие 

свои голоса за того или 
иного кандидата, должны 
быть уверены в том, что 
депутат регионального 
парламента будет защи-
щен законодательно и 
сможет выполнять свои 
предвыборные обещания 
не опасаясь необоснован-
ного преследования со 
стороны органов испол-
нительной власти, сило-
виков и других властных 
структур.

В соответствии с про-
ектом закона решение о 
возбуждении уголовного 
дела в отношении депута-
та смогут принимать толь-
ко главы региональных 
следственных органов 
Следственного комитета 
Российской Федерации. С 
ходатайством об избрании 
в отношении народного 
избранника меры пресе-
чения в виде заключения 
под стражу также сможет 
выступать только руково-
дитель местного управле-
ния СК, а рассматривать 
его должен будет Верхов-
ный суд субъекта Феде-
рации. Административ-
ному наказанию депутата 
можно будет подвергнуть 
только с санкции прокуро-
ра региона.

У НОВОРОЖДЕННЫХ КАПИБАР ПОЯВИЛАСЬ 
НЕЗВАНАЯ НЯНЬКА

Навязчивая нянька нео-
жиданно появилась в се-
мействе капибар в Москов-
ском зоопарке, едва они 
успели обзавестись по-
томством. Любознатель-
ная викунья, которая живет 
в одном вольере с «водо-
свинками», начала активно 
приставать к малышам, но 
молодым родителям это 
не очень понравилось. 

Сейчас сотрудники и 
посетители зоопарка 

имеют удовольствие на-
блюдать за трогательной 
картиной. Пара капибар, 
Кузьма и Малая, актив-
но ухаживают за тремя 
новорожденными дете-
нышами. 

— Отец семейства очень 
активно себя проявляет, 
защищая своих детей, 
даже несмотря на то, что 
сам по себе он довольно 
труслив. Если ему кажет-
ся, что малышам что-то 

угрожает, он становит-
ся на их защиту и может 
даже лаять, отпугивая по-
сторонних, — рассказала 
генеральный директор 
Московского зоопарка 
Светлана Акулова. — Но 
главным ориентиром для 
малышей остается мама. 
Она показывает, куда мож-
но пойти и с кем можно об-
щаться.

Тем временем их со-
седка по поляне, вику-
нья, начала проявлять к 
детенышам повышенный 
интерес. Она заходит к 
ним то с одной стороны, 
то с другой, чтобы рас-
смотреть их получше и, 
возможно, поиграть. Но 
все эти попытки активно 
пресекает молодая мать, 
отгоняя прыткую дамочку 
от детей подальше. 

В остальном между жи-
вотными царит настоящая 
гармония. Служители зоо-
парка говорят, что пол ка-
пибарчиков можно будет 
определить месяца через 
2–3. 

ШКОЛЬНИЦУ СВЕЛА С УМА 
ШВЕЙНАЯ МАШИНКА СОСЕДКИ

Девочка выпала с бал-
кона 4-го этажа из-за 
раздражавшего ее шума 
швейной машинки сосе-
дей. Инцидент произошел 
днем 27 июня в подмо-
сковных Люберцах.

Как стало извест-
но «МК», в это время 
15-летняя школьница 
была дома с 44-летней 
матерью-домохозяйкой. 
Отец, работающий в авиа-
компании, находился на 
работе. Девочка послед-
ние дни была расстроена 
из-за итоговых оценок в 
школе, но главное — ее 
сильно раздражал шум 
от промышленной швей-
ной машинки, на которой 
жительница дома с верх-
него этажа постоянно 
шила. Женщина-инвалид 
зарабатывала на жизнь. 
Конфликт с соседкой из-
за шума в семье принес 
немало головной боли, 
они даже купили швее 

звукоизоляционный ков-
рик. Родители договори-
лись, что портниха будет 
работать в определенное 
время — когда школьни-
ца на занятиях. Однако на 
время летних каникул со-
ставить график, который 
устраивал бы всех, взрос-
лым не удалось.

Вчера рассерженная 
девочка хотела сходить к 
соседке, однако мама не 
разрешила ей устраивать 
скандал, из-за чего они 
поссорились. Через не-
сколько минут мать уви-
дела девочку лежащей на 
земле возле дома, а ря-
дом стояла машина «ско-
рой помощи». Подрост-
ка госпитализировали с 
травмой позвоночника. На 
вопрос полицейских, что 
произошло, она сказала, 
что в раздраженном на-
строении вышла на бал-
кон, а дальше ничего не 
помнит.

ПАССАЖИР КАТЕРА ПОГИБ, 
ЗАБЫВ, ЧТО ОН СТОИТ У РУЛЯ

При крушении катера по-
гиб во вторник 49-летний 
предприниматель, решив-
ший отдохнуть с другом на 
Рузском водохранилище в 
Подмосковье. На полном 
ходу он врезался в пирс.

Как стало известно «МК», 
свидетельницей трагедии 
стала местная жительни-
ца — окна ее дома выходят 
на водоем. Вечером она 
увидела приближавший-
ся к берегу катер, а через 
несколько минут раздал-
ся страшный грохот. Дама 
и ее супруг выбежали на 
пирс, в который врезалась 
посудина, чтобы оказать 
помощь. К несчастью, 
одного из пассажиров (на 
катере находились двое 
мужчин) выбросило из ка-
тера. От удара о помост он 
скончался. 

Капитан катера (он по-
лучил переломы ребер) 
рассказал, что они с дру-
гом около 18.30 выехали на 

рыбалку, выпили немного 
пива за встречу, вспоми-
ная удачный яхтинг в Тур-
ции.  На обратном пути они 
шли вдоль берега, метрах 
в 15 от него, на небольшой 
скорости (10–15 км/ч), с 
включенными огнями. 
Уже стемнело. Капитан, 
чтобы не заблудиться, ре-
шил включить на телефоне 
программу, которая пока-
зывает маршрут, а управ-
ление передал приятелю. 
Все было в порядке, пока 
пассажир неожиданно не 
бросил руль и не пошел 
в сторону кормы. Катер 
свернул и врезался в пирс, 
которого, по утверждению 
капитана, ранее в этом ме-
сте не было. 

Оба мужчины по образо-
ванию медики, погибший 
— в прошлом психиатр, в 
последнее время занимал-
ся продажей медицинско-
го оборудования. Коллеги 
были лучшими друзьями.

АГОНИЮ СТРАУСИХИ ПРИНЯЛИ 
ЗА ТАНЕЦ ЛЮБВИ

Беспечность посетите-
лей подмосковной зоо-
фермы в Дмитровском 
городском округе оберну-
лась настоящей трагеди-
ей для одного из ее обита-
телей. Любимица публики 
страусиха Феррари задо-
хнулась, пытаясь съесть 
пакет с кормом, которым 
ее угостили дети. 

Как стало известно 
«МК», за агонией несчаст-
ной птицы наблюдали 
больше 10 гостей фермы, 
но незадачливые зеваки 
не сразу смогли понять, 
что животное умирает. 
Они посчитали, что стра-
ус выполняет перед ними 
свой брачный танец. 

Примечательно, что за 
20 минут до смерти Фер-
рари экскурсионная груп-
па прошла подробный 

инструк-
т а ж . Ра-
ботники 
фермы 
рассказали 
гостям, что 
животных 
кормить 
нельзя, 
поскольку 
у них осо-
бый раци-
он. Однако 
двое дру-
зей, зара-
нее приго-
товившие 
для страусов особое ла-
комство — молотую ку-
курузу, все-таки сунули 
страусихе под клюв по-
лиэтиленовый пакет со 
вкусняшкой. Угощение 
так понравилось, что 
птица цапнула весь пакет 

целиком, проглотила его 
и начала вытанцовывать 
странные пируэты. Толь-
ко когда Феррари упала, 
посетители стали звать 
работников зоофермы на 
помощь. Увы, помочь не-
счастной сотрудники уже 
ничем не смогли. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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КУБА ДАЛЕКО, 
ШТАТЫ РЯДОМ
Москва и Гавана готовы 
к военному сотрудничеству
На этой неделе в Национальном 
центре управления обороной России 
прошли переговоры российского во-
енного командования с военной де-
легацией Кубы. Такого расширенного 
состава гостей в погонах, прибывших 
в Москву с Острова свободы, не было 
со времен распада СССР.  

Чем мы сейчас можем быть интересны 
кубинцам и чем они нам? Возможно ли вос-
становить на Кубе наш бывший важнейший 
зарубежный центр радиоэлектронной раз-
ведки в Лурдесе, который использовался 
нами вплоть до 2002 года? Эти вопросы «МК» 
задал военным специалистам. 

Как сообщили в российском военном 
ведомстве, на встрече с министром Револю-
ционных вооруженных сил Республики Куба, 
армейским корпусным генералом Альваро 
Лопесом министр обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу отметил, что Куба остается 
важнейшим союзником России и сейчас 
демонстрирует полное понимание причин 
начала СВО на Украине. 

В свою очередь, кубинский военный ми-
нистр заявил, что Куба — противник политики 
лицемерия и двойных стандартов, прово-
димой США, и их стремления расширить 
НАТО к границам России, что и заставило 
Москву начать СВО. Альваро Лопес считает, 
что Россия играет ведущую роль в борьбе с 
фашизмом, который Штаты сейчас стараются 
распространить в Европе.

Как отметил Сергей Шойгу, обращаясь к 
гостям, «состав вашей многочисленной деле-
гации свидетельствует о настрое кубинской 

стороны обсудить широкий спектр вопросов 
в военной и военно-технической областях».

Что это за вопросы? Подробной инфор-
мации о договоренностях пока не поступало. 
О чем могла идти речь на встрече — рас-
суждают военные эксперты. 

Экс-начальник Зенитных ракетных войск 
Командования специального назначения 
(округ ПВО Москвы), полковник в запасе Сер-
гей Хатылев считает, что в военном плане Куба 
сегодня может быть нам интересна как потен-
циальный заказчик нашей военной техники. И 
не только сама. Понятно, что на вооружении 
кубинской армии все еще стоит старое со-
ветское вооружение 80-х годов, и кубинцам 
давно требуется его обновить.

Здесь следует учитывать, что Куба — это 
страна, которая имеет большое влияние в 
регионе Южной Америки на очень многие 
страны. Учитывая наши давние добрые отно-
шения, мы вполне можем надеяться, что она 
может стать центром продвижения нашего 
вооружения в целом на латиноамериканском 
рынке вооружений.

По мнению Хатылева, важен и тот факт, 
что непосредственное соседство Кубы с 
США могло бы дать нам возможность ис-
пытать ряд перспективных, в первую оче-
редь радиоэлектронных систем вооружения, 
вблизи границ потенциального противни-
ка, что было бы важно для улучшения их 
эффективности.

Что касается нашей бывшей базы в Лур-
десе, то, по мнению Хатылева, сегодня в 
области радиоэлектронной разведки у нас 
имеются такие новые эффективные сред-
ства, что необходимость в этой базе остро 
не стоит. К тому же этот объект, скорее всего, 
достанется китайцам, о чем в последнее 
время все чаще идет речь. Пекину сейчас 
особенно важно закрепиться в этом регионе 
именно в военном отношении. 

Однако, по данным Хатылева, россий-
ские специалисты, проводившие там недавно 
оценку состояния этой законсервированной 
станции, говорят, что состояние помещений 
и коммуникаций на ней сейчас такое, что 
восстанавливать ее неэффективно. Легче 

и дешевле построить новую, если будут до-
стигнуты такие договоренности.

 Капитан 1 ранга в запасе Владимир Гун-
даров считает, что военная база на Кубе в 
Лурдесе все-таки может быть нам интересна. 
Причем кубинцы, по его мнению, могли бы 
согласиться даже на то, чтобы иметь две 
базы: и российскую, и китайскую.

Гундаров отмечает, что Куба является 
для нас очень интересной точкой на карте 
с позиции авиационного патрулирования 
Северной Атлантики.

— Дело в том, — подчеркивает эксперт, 
— что наши стратегические самолеты могли 
бы взлетать из Оленегорска в Мурманской об-
ласти, пролетать над нейтральными водами 
Атлантики до Кубы, садиться там на каком-то 
аэродроме. Затем, отдохнув, дозаправив-
шись и проведя техническое обслуживание, 
отправиться в какую-нибудь африканскую 
страну. Раньше это, допустим, мог быть для 
нас тот же Египет. Сегодня, возможно, какая-
то другая страна. И оттуда уже наши само-
леты могли бы вернуться домой в Оленегорск 
либо к месту базирования где-нибудь в Во-
логодской области. Это тот стратегический 
треугольник, по которому раньше все время 
летала наша стратегическая авиация.

Гундаров считает, что раз уж наши 
отношения с США вернулись к временам 
«холодной войны», то нам, безусловно, сле-
дует возобновить с Кубой не только военно-
техническое, но и военное сотрудничество.

Он отмечает, что те ограничения по тор-
говле товарами с Островом свободы, которые 
США одно время сняли, теперь снова введе-
ны. В этих условиях для нас снова открывает-
ся широкое окно возможностей с точки зре-
ния обмена товарами и услугами. Мы могли 
бы оказывать Кубе материально-техническую 
помощь, а она в обмен давать нам возмож-
ность взять в аренду или использовать на ее 
территории ряд военных объектов. Таких, к 
примеру, как аэродромы. 

В любом случае, считает Гундаров, это 
будет взаимовыгодным сотрудничеством в 
интересах обеих наших стран. И мы сейчас 
активно движемся в этом направлении. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Эксперт: «серых зон», 
в которых могла бы работать 
ЧВК в Белоруссии, не будет 
ЧВК «Вагнер» отправляется в Бело-
руссию. Ирония судьбы — год назад 
соседняя страна отмечала 100-летие 
знаменитого белорусского композито-
ра, лауреата Государственной пре-
мии Беларуси и премии Ленинского 
комсомола Генриха Вагнера. Теперь в 
стране Вагнера обоснуется ЧВК в честь 
его однофамильца... По словам пре-
зидента страны Александра Лукашен-
ко, военная компания может принести 
пользу для белорусского Министер-
ства обороны. Однако нужно заметить, 
что в Белоруссии еще нет закона о 
работе частных военных компаний, а 
значит, актуален вопрос о том, какими 
правовыми актами будет регулиро-
ваться размещение и деятельность 
мятежных наемников. «Московский 

комсомолец» попытался разобраться 
в том, какой статус может быть у ЧВК 
«Вагнер» в Белоруссии. 

По словам известного белорусского исто-
рика и политолога Вадима Гигина, Александр 
Лукашенко уже поручил проработать этот во-
прос Министерству обороны и Комитету госу-
дарственной безопасности. «В России ведь тоже 
нет закона о ЧВК, — отметил Гигин в интервью 
«МК». — У нас есть одна охранная структура, 
которая имеет похожий статус, но вопрос взаи-
модействия с силовыми структурами Бело-
руссии и статуса еще будет прорабатываться. 
Важно отметить, что никаких «серых зон» в плане 
формирования каких-то отдельных формирова-
ний и группировок, которые не вписываются в 
белорусское законодательство, у нас не будет. 
Но над этой темой еще предстоит серьезно 
работать, поскольку политическое решение 
принималось достаточно быстро. Как сказал 
президент Белоруссии, страницу, связанную с 
событиями 23–24 июня, нужно было перевер-
нуть. Скоро будет готов ответ на этот вопрос, 
поскольку на данный момент Евгений Пригожин 

уже находится на территории Белоруссии. А что 
касается остальных «вагнеровцев», то прораба-
тывается тема, связанная с тем, как они видят 
свою дальнейшую судьбу. Никаких специальных, 
отдельных лагерей не будет построено, никакого 
отдельного формирования, все в рамках бело-
русского законодательства, и если будут нужны 
отдельные изменения, то они будут сделаны. 
Все будет зависеть от предложения, которое 
поступит от наших заинтересованных служб».

— В каких форматах возможно сотруд-
ничество между белорусским Министер-
ством обороны и ЧВК «Вагнер», и принесет 
ли оно пользу Белоруссии?

— Во-первых, нужно сказать, что сам 
Александр Лукашенко с большим уважением 
относится к боевому пути «вагнеровцев», и он 
подчеркивал, что ребята они героические, име-
ют огромный опыт, их заслуги на фронте пользу-
ются заслуженным авторитетом в российском 
обществе. Их ценят наши военные, например, 
министр обороны Белоруссии сказал, что нам 
бы не помешало такое подразделение. Но на 
данный момент можно выделить следующие 
виды взаимодействия: обмен боевым опытом, 
совместные тренировки с нашими вооружен-
ными силами, возможно, совместное освоение 
техники. Что же касается различных вбросов 

по поводу охраны атомных объектов, охраны 
российского тактического ядерного оружия, 
размещенного на территории Белоруссии, то 
этого точно не будет. Не обсуждаются и планы по 
поводу того, чтобы «вагнеровцы» действовали 
на территориях сопредельных стран.

— Может ли «Вагнер» работать со-
вместно с белорусской стороной в странах 
Африки?

— Президент Белоруссии, конечно, хорошо 
осведомлен по поводу той деятельности, кото-
рую «Вагнер» проводит в Африке и различных 
странах. На данный момент на повестке дня не 
стоит вопрос того, чтобы «Вагнер» действовал 
именно в интересах Белоруссии. Если где-то 
интересы и будут пересекаться, например, в тех 
странах, где работают белорусские предприя-
тия, то я не вижу ничего такого, если это будет, 
например, охрана наших объектов. Но все это 
будет по решению местных правительств. Ведь 
формат действий «Вагнера» там устоявшийся: 
они работают по контракту, заключенному с 
официальными властями той или иной страны, 
в том числе с африканскими странами. И это 
определяет не Белоруссия или группа «Вагнер», 
а законодательство и интересы той страны, в 
которой они работают.

Владимир МИХАЙЛОВ.
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ВСУ, похоже, не оставляют на-
дежды отыграться во второй фазе 
«контрнаступа» до начала сам-
мита НАТО в Вильнюсе 11 июля. 

Инсайдеры не исключают, что ВСУ сделают 
акцент на десантную операцию по штурму ле-
вого берега Днепра.

Министр обороны Украины Резников в 
интервью The Financial Times снова напустил 
тумана, заявив, что главный удар ВСУ «еще 
впереди». «Когда это произойдет, вы все это 
увидите. Все всё увидят», — сказал Резни-
ков, комментируя сообщения западных СМИ 
о «медленном» продвижении ВСУ.

По его словам, большинство бригад ВСУ, 
обученных на Западе и оснащенных совре-
менной техникой, еще не задействованы. При 
этом он предусмотрительно призвал не ждать 
чуда. 

По словам военного эксперта Владисла-
ва Шурыгина, тема стратегического «насту-
па» сменилась более скромной риторикой, а 
именно: «улучшением» конфигурации фронта и 
«продвижением» по ряду направлений, которые 
якобы можно использовать в будущем.

— Отсюда активность в районе Анто-
новского моста, бои на флангах Артемовска, 
атаки на Времьевском участке, где ВСУ пыта-
ются продвинуться вперед, — резюмировал 
Шурыгин.

По мнению эксперта, ВСУ запустили сво-
еобразный «конвейер смерти»: они бросают 
все новые и новые подразделения на штурм 
наших позиций, те несут большие потери, за-
тем войска отводят в тыл, пополняют моби-
лизованными и опять бросают в «наступ». Так 
повторяется многократно.

В то же время эксперт не исключает, что 
если где-то обозначится «хотя бы тень успеха», 
то командование ВСУ бросит туда свой резерв 
— несколько нетронутых бригад — в надежде 
на быструю локальную победу.

Еще один сценарий — попытка захвата 
Запорожской АЭС, которую, уверен эксперт, 
в случае успеха можно выдать за великую 
«перемогу».

— А в случае неуспеха — взорвать станцию 
и выдать за террористический акт русских, 
специально заминировавших АЭС, — прогно-
зирует эксперт. — Правда, с этим планом, по-
хоже, не согласились американские кураторы, 
неожиданно заявившие, что не видят никаких 
признаков подготовки русскими взрыва АЭС 
и вообще к использованию ядерного оружия. 
В общем, трудное и паскудное время для 
ВСУ, когда «перемога» привычно переходит 
в «зраду»...

По мнению Шурыгина, противник посте-
пенно входит в стадию «игры в оборону»:

— Ничего радикального противник пред-
принять не сможет, потому что все его стратеги-
ческие ресурсы исчерпаны. Так что вести актив-
ные боевые действия он уже не в состоянии.

По его словам, на предстоящем саммите 
НАТО Украина заведет старую шарманку и будет 
требовать дальнобойное оружие: 

— Зеленский будет просить дальнобойные 
ресурсы, чтобы наносить удары на глубину 500–
700 километров. Появление этого вооружения 
может быть чувствительно для России. 

В свою очередь военный эксперт, директор 
музея ПВО Юрий Кнутов считает, что Украи-
на пытается перегруппировать силы на ряде 
участков фронта. Приоритетными остаются 
Донецкое, Артемовское, Угледарское и Запо-
рожское направления.

— Есть угроза обострения на Херсонском 
направлении. Противник здесь смог перепра-
виться, закрепиться под Антоновским мостом, 
еще захватил несколько дач. В итоге образовал-
ся небольшой плацдарм, который обороняют 
до 70 человек. Учитывая то, что правый берег 
выше левого, оттуда можно осуществлять ар-
тиллерийскую поддержку украинских военнос-
лужащих, — заявил эксперт.

Действительно, утром 28 июня, с этого 
участка фронта поступали весьма тревожные 
сигналы. Противник закрепился на плацдарме 
под Антоновским мостом, и это несмотря на 
работу нашей авиации, сбросившей несколько 
фугасных авиабомб.

Наши бойцы с этого участка фронта пишут, 
что противник «не дает двигаться, контролирует 
каждый шаг, сразу нанося огневое поражение». 
«Не дают подтянуть резерв. Они имеют очень 
большие плюсы в виде возвышенности, а также 
наличия октокоптеров и дронов-камикадзе. Но 

все равно будем давить дальше», — обещают 
наши военные.

Появилась информация, что в Белозерский 
район Херсонской области прибыли иностран-
ные военные, а также подразделения ВСУ. До 
этого в населенном пункте находилась только 
местная тероборона.

По мнению Кнутова, пристального внима-
ния требует Запорожское направление (Оре-
хово, Токмак, Мелитополь).

— Там есть очень важный участок — Вре-
мьевский выступ, часть которого ВСУ все-таки 
удалось срезать, — сказал Кнутов. — Но значи-
тельная часть этого выступа и, самое главное, 
его господствующие высоты остаются под на-
шим контролем. Почему Времьевский выступ 
так важен? Потому что с него начинается дорога, 
которая ведет и на Токмак, и по левому берегу 
Днепра к Энергодару, к Запорожской атомной 
электростанции.

Сводка с мест по этому направлению в 
среду была весьма сухой и не особо отлича-
лась от сводок предыдущих дней. Населенный 
пункт Лобковое, который был в топе новостей 
первые недели «контрнаступа», был взят про-
тивником, но потом вновь его оттуда выдавили. 
В целом за последние дни противник потерял 

тут убитыми до 500 человек, 1200 были ранены. 
За сутки уничтожено 36 единиц техники, в том 
числе 8 танков.

Непростая обстановка, по словам Кнутова, 
в Артемовске и Угледаре. Противник не остав-
ляет попыток отбить потерянный город.

— В Артемовске противником предпри-
нимаются попытки продвигаться по высотам, 
мы держим это давление, но в любом случае 
оно ослабевать не будет, — говорит эксперт. 
— Угледарское направление также остается 
очень опасным, поскольку Украина, похоже, 
сохраняет планы прорыва к Азовскому морю 
с целью перерезать сухопутные пути снаб-
жения Крыма и установить экономическую 
блокаду.

Зато на Купянском направлении против-
ник не просто был отбит, но и потерял первую 
линию обороны.

— Что касается Харьковской области, 
то противник там попытался продвигаться 
вперед, но мы отбили его атаки. Более того, 
на ряде направлений сами прорвали первую 
линию обороны и продвинулись вперед, — 
сказал эксперт.

По его словам, наши войска на поле боя 
успешно используют «дедовскую» тактику, 
которая применялась еще в годы Великой 
Отечественной войны.

— Мы сейчас используем гибкую, или так 
называемую эластичную оборону. На ряде на-
правлений, в первую очередь на Запорожском, 
наши войска под давлением превосходящих 
сил врага периодически отходят на заранее 
подготовленные позиции, таким образом, об-
разуется полукольцо, в это полукольцо втя-
гиваются украинские части, затем мы их за 
счет превосходства в артиллерии и авиации 
уничтожаем. Украинские войска отходят на 
исходные позиции, мы возвращаемся, восста-
навливаем укрепления и продолжаем оборону. 
Это вот такая достаточно старая, но усовершен-
ствованная в наше время тактика.

По словам Кнутова, нельзя сбрасывать 
со счетов стратегический резерв Украины — 
бойцов, которые еще не участвовали в боях, 
довольно много.

— Запас бригад, которые еще даже не 
вступали в бой, у Украины большой — это по-
рядка девяти бригад, порядка 35 тысяч человек. 
На ряде направлений их можно будет использо-
вать для прорыва, поэтому ситуация остается 
сложной. Но самое главное, что линию фронта 
мы держим, нет прорыва укреплений, нет при-
знаков того, что мы где-то дадим слабину и 
позволим противнику вклиниться в нашу обо-
рону... Украина не отказывается от своих планов 
«контрнаступа», наоборот, давление возрастает, 
но наша оборона сегодня держится.

Кнутов отметил, что в качестве какой-
никакой победы Зеленский может препод-
нести взятие небольшого плацдарма в районе 
Антоновского моста, небольшое продвижение 
украинских войск в районе Артемовска и на 
Времьевском выступе.

— Учитывая, что Запад уже вложил огром-
ные средства, я думаю, что будет оказана даль-
нейшая поддержка киевскому режиму по по-
ставкам самолетов F-16 и, возможно, даже 
американских ракет дальностью стрельбы 300 
километров ATACAMS. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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До 2002 года на Кубе, в Лурдесе, вела наблюдение за США российская 
станция радиотехнической разведки. Потом ее закрыли. Возможно, 
временно.

«ВАГНЕР» В СТРАНЕ ГЕНРИХА ВАГНЕРА

ВСУ ЗАПУСТИЛИ «КОНВЕЙЕР СМЕРТИ»
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Мэр Нижнего Новгорода 
Юрий Шалабаев в своем 
Telegram-канале объявил 
о планах упорядочить 
выступления уличных 
артистов. По его словам, 
нужно найти компромисс-
ное решение для жителей 

Большой Покровской улицы, 
которые жалуются на гром-
кую музыку, и для артистов, 
желающих выступать. Мэр 
решил выделить для уличных 
выступлений 19 площадок в 
центре города.  Выступления 
будут проходить строго в 
отведенных для этого местах 
по предварительной заявке, 

поданной через специально 
созданную цифровую плат-
форму. В заявке необходимо 
указать желаемые дату, 
время и место выступления. 
После этого для заявителя 
будет сформирован QR-код, 
подтверждающий право 
находиться на площадке в 
указанное время.

Пожарный в отставке 
из Форт-Лодердейла 
(Флорида, США) годами 
собирает все, что так или 
иначе связано с собака-
ми породы далматинец. 
На сегодня в его уникальной 

коллекции — 1152 пред-
мета! Благодаря чему она 
оказалась в Книге рекордов 
Гиннесса. Среди пред-
метов коллекции — плю-
шевые игрушки, статуэтки, 
произведения искусства, 
рождественские украшения 
и многое другое. Самым 

ценным сувениром коллек-
ционер называет лампу, 
которую ему подарили в 
далеком 1954 году. Мужчи-
на горд, что на всю жизнь 
сохранил этот «маленький 
трогательный огонек», 
который ярко сиял ему все 
прожитые годы.

В пчелиный улей превратился многоэтажный жилой дом на улице Таганской в 
Екатеринбурге. Жильцы сняли на видео, как через открытое окно на балкон второго этажа 
слетаются тысячи пчел. Вся беда в том, что один из соседей в многоэтажке попробовал 
устроить пасеку на балконе — пострадавшие жильцы уже написали заявление в управляю-
щую компанию. Предстоит разобраться: законно ли такое хобби?

Нелвин Фейзел Буз из 
города Понтиак (штат 
Мичиган) попал в Кни-
гу рекордов Гиннесса 
как обладатель самых 
длинных ногтей на обеих 
руках. Он не стриг ногти в 
течение 25 лет, в результате 
чего суммарная длина его 
10 ногтей составила 931 см. 
Когда-то он начал отращи-
вать ногти ради интереса, 
потом увлекся. С годами он 
нашел ряд лайфхаков, как 
справляться с трещинами и 
растить ногти без проблем.

Утром 28 июня 142-
метровая суперяхта Nord 
прибыла в порт Владиво-
стока, пришвартовавшись 
к причалу Морского вок-
зала. По неофициальным 
данным, владельцем судна 
является один из богатейших 
людей России, «металлур-
гический король» Алексей 
Мордашов (5-е место в 
российском рейтинге Forbes 
с состоянием  в $20,9 млрд). 
Миллиардер находится под 
санкциями ЕС и G7 с начала 

спецоперации, которые он 
до последнего времени без-
успешно пытался оспорить в 
международных судах. Из-за 
санкций он, по сообщениям 
западных СМИ, уже лишился 
одной яхты — 65-метровой 
Lady M, арестованной в Ита-
лии. Что касается яхты Nord, 
то она с октября прошлого 
года ходила с выключенным 
транспондером, и вплоть 
до последнего времени ее 
местоположение в Мировом 
океане было неизвестно.

ИНИЦИАТИВА

ХОББИ

УГРОЗА

РЕКОРДВОЗВРАЩЕНИЕ

КОНЦЕРТ ПО QR-КОДУ

НАЙДЕНА САМАЯ БОЛЬШАЯ КОЛЛЕКЦИЯ ДАЛМАТИНОВ В МИРЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ АТАКУЮТ ПЧЕЛЫ 

АМЕРИКАНЕЦ 
ОТРАСТИЛ НОГТЕЙ 
НА 9 МЕТРОВ 

ЯХТА МИЛЛИАРДЕРА СНОВА В РОССИИ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
публикует сведения о размере и условиях оплаты печатной 

площади в газете «Московский Комсомолец»
для размещения материалов предвыборной агитации на выборах 

Мэра Москвы, назначенных на 10 сентября 2023 года
Расценки в выпусках по дням выхода: понедельник, вторник, четверг, пятница

 Доля полосы А2  Цена, руб., включая НДС 20%
  Рекламный блок Специальное размещение Первая полоса
 1\32 53 000 106 000 224 400
 1\16 103 000 206 000 448 800
 1\8 214 200 428 400 897 600
 1\6 313 100 626 200 –
 1\4 393 100 786 200 –
 1\3 641 400 1 282 800 –
 1\2 811 500 1 623 000 –
 1\1 1 357 000 2 714 000 –

Предоставление печатной площади для проведения предвыборной агитации 
производится на основании договора с АО «Редакция газеты 

«Московский Комсомолец». Размещение материалов предвыборной агитации 
производится после заключения договора и 100% предоплаты.

По вопросам заключения договора обращаться по тел. +7(495) 781-47-37.
 e-mail grechkina@mk.ru

 Американскую художницу обвиняют в том, что она промышляет изготовле-
нием кукол из... частей тела человека. Против 44-летней Катрины Маклин, кото-

рая прославилась тем, что ее куклы — вылитые копии героев фильмов жанра хоррор, воз-
буждено уголовное дело. Следствие установило, что она купила настоящий человеческий 
череп у руководителя анатомического театра Харвардской медицинской школы — именно 
его в руках держит одна из ее поделок. Конечно, сам директор и еще пять человек теперь 
также стали фигурантами уголовного дела. По некоторым данным, покупка не ограничилась 
одним лишь черепом — еще она приобрела пару высушенных человеческих лиц. Все это 
она использовала для создания реалистичных и весьма жутких клоунов, зомбаков и прочих 
героев ужастиков. Нелегальная торговля человеческими останками в США считается се-
рьезным преступлением.
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До 5.30 — открытия метро — о 
празднике в Отрадном ничто не 
напоминает. Район, можно ска-
зать, принадлежит собакам — и, 

конечно, их хозяевам. Некоторые собачники 
специально встали очень рано — выгулять 
питомца, «пока не началось». В этот час ули-
цы, дворы — всё пусто. Только вдалеке, ря-
дом с мечетью, сверкает сине-красная ми-
галка машины ДПС: с ночи улицы Хачатуряна 
и Санникова перекрыты. 

За квартал до мечети начинается празд-
ничная торговля: стоят женщины с четками, а 
коврики — из нетканого материала всего по 
100 рублей — предлагают даже мальчишки 
лет десяти на вид.

Людей, идущих на молитву, становится 
все больше, поток вот-вот превратится в 
толпу. Дорога к мечети идет мимо нескольких 
многоэтажек — в которых, говорят, много 
квартир давным-давно приобрели имен-
но мусульмане. Что и понятно, в 1997 году 
здесь, на берегу Лихоборки, открылись сразу 
две (суннитская и шиитская) мечети, а дома 
появились на несколько лет позже. 

— Купил квартиру в этом доме специ-
ально потому, что рядом с мечетью, — рас-
сказывает Алу, ведущий на праздник двоих 
сыновей-дошкольников. — Хороший рай-
он, что говорить, много парков, все очень 
чисто. 

Стояние на коленях (точнее, даже зем-
ные поклоны из этого положения) — чуть ли 
не единственное, что известно о мусуль-
манских праздниках (и вообще молитвах) 
тем, кто совсем не интересуется темой. Ну, 
еще возглас «Аллах(у) акбар» — «Всевышний 
превыше всего», — который тоже много-
кратно повторяется во время праздничного 
намаза. Вообще же Курбан-байрам — это не 
что иное, как празднование памяти жертвы 
Авраама — в арабской огласовке пророка 
Ибрагима. Да, история о том, как Авраам 
по слову Божьему оказался готов принести 
в жертву своего единственного (позднего, 
фактически чудесным образом рожденного) 
сына Исаака, но в последний момент Творец 
заменил отрока барашком, известна и по-
читается не только иудеями и христианами, 
но и мусульманами. 

Потому-то именно Курбан-байрам — 
праздник, когда не просто приветствуется, а 
существует необходимость дарить подарки 
и жертвовать. В каноническом варианте — 
животных: коз, овец, коров, верблюдов. В 
первые годы существования мечети в От-
радном, говорят, здесь недалеко, на берегу 
Лихоборки, и барашков резали; однако в 
2000-х годах на эту практику в черте города 
был наложен строгий запрет. 

В ста метрах от входа в мусульманский 
культурный центр (то есть во двор мечети) до-
рога перегорожена жилищно-коммунальным 
грузовиком, стоят рамки металлоискателей. 
Вот тут-то становится видно, что и полиции 
— много, и молящихся с каждой минутой 
становится больше. Без нескольких минут 

шесть утра — но в «периметр», внутри кото-
рого видны люди в желто-зеленых жилетах, 
волонтеры, пока не пускают. Где-то дальше 
по цепи полицейских раздаются короткие 
свистки — условные команды. 

Очередь напирает — хоть все идут на 
один праздник, привычка пробиваться в ме-
тро, автобусы и так далее берет свое: муж-
чины пытаются порой друг друга обходить, 
даже порой слегка толкаются локтями. Тут 
становится заметно, что есть молящиеся — 
и молящиеся: здесь и уроженцы кавказских 

республик России, и приезжие из стран СНГ. 
Распознать просто: у первых одежда чуть 
богаче, а держатся они чуть свободнее. Впро-
чем, здесь нет настолько нарядной публики, 
как в Соборной мечети на проспекте Мира 
— ну, или эта публика приезжает, как и там, 
на автомобилях по особым пропускам. 

— Не толкайся, брат! — урезонивает 
мужчина лет тридцати другого, чуть младше 
на вид. Интересно, что вне тесных компаний 
разговоры чаще всего по-русски. Хотя все 
понятно — люди-то разных национальностей, 

и носители тюркских языков совершенно не 
поймут, например, чеченца, если тот будет 
пытаться объяснить им что-то на родном 
языке.

— Проходим, не задерживаемся, парков-
ка пустая! — повторяют в мегафон полицей-
ские, употребляя традиционное милицейское 
«мы». А из раций на поясе — приказы от ко-
мандира: не допускать скопления, следить 
за радиообменом, быть бдительными.

Парковка — это довольно обширный 
двор мечети: как обычно, по праздникам он 
превращается в молитвенное поле. Для тех, 
у кого нет коврика, приготовлены рулоны 
теплоизоляционной «пенки». Тут же — еще 
с десяток прилавков с полезными право-
верным мелочами и подарками. Входящие 
постепенно рассредотачиваются и обосно-
вываются на ковриках. 

Голоса полицейских становятся несколь-
ко более сердитыми: людей действительно 
немало. Похоже, идея в том, чтобы снаружи 
не было так заметно «массовое скопление 
граждан». Ну, по крайней мере, пока совсем 
не переполнится двор мечети. 

Волонтеров в отрадненской мече-
ти заметно меньше, чем в Соборной или 
Исторической — может быть, еще и потому, 
что относятся они к разным «ведомствам». 
«Ярдям» — единственная мечеть в Москве, 
не относящаяся к Духовному управлению 
мусульман России, она подчиняется лишь 
Совету муфтиев, а построена и управляется 
непосредственно общиной. 

Проповедь, а затем и молитва началась 
— без такого мощного звукоусиления, как 
принято в Соборной мечети. В одинаковой 
позе застыли и обладатели шикарных белых 
костюмов, и работяги в праздничных киргиз-
ских шапках, и бойкие «пацаны-борцухи». 
Курбан-байрам начался по-домашнему и 
скорее для своих — без особых расшарки-
ваний, особенно со стороны полиции, но 
удобно. 

Как сообщили в Духовном управлении 
мусульман России, в праздничных молитвах 
в Москве на Курбан-байрам приняли участие 
около 250 тысяч человек. Из них больше 
всего — 105 тысяч верующих — пришли к Со-
борной мечети на проспекте Мира. Добавим, 
что мечеть в Отрадном в эту статистику не 
входит — общая же цифра молящихся, по 
расчетам организаторов празднества, до-
стигала 300 тысяч в Москве и еще около 200 
тысяч в Подмосковье. Общины привлекли 
более тысячи волонтеров, владеющих не 
только русским, но и основными языками 
уммы (арабским, тюркскими). 

Праздник продлится еще два дня — они 
будут посвящены прежде всего уже упоми-
навшимся жертвоприношениям и подаркам 
для единоверцев. Напомним, существуют 
строгие канонические правила отбора и за-
боя животных для Курбан-байрама, а саму 
жертву мусульманин обязан разделить на три 
части: треть оставляется себе, треть идет 
на угощение друзьям и родственникам, еще 
треть жертвуется малоимущим.

Антон РАЗМАХНИН.

В школьную программу вернут 
общественно полезный труд
Воспитывать в школьниках челове-
ка труда, а не квалифицированного 
потребителя намерены депутаты 
Госдумы. В среду нижняя палата еди-
ногласно поддержала поправки в за-
кон «Об образовании в РФ», которые 
вводят в школьную программу обще-
ственно полезный труд. Учителя от 
такого шага наверняка с облегчением 
выдохнут: наконец-то не придется с 
родителей брать расписки, что они 
не против, чтоб их отпрыск вытер 
классную доску. Зато у современного 
поколения родителей уже появи-
лись вопросы: что, если новый закон 
обернется поездками детей на дачу к 
директору школы — «на картошку»?

— Когда мы учились, было совершен-
но нормальным пойти стереть с доски, 
убрать класс, поучаствовать в субботнике 
на пришкольной территории. А потом это 
стало запрещено. Более того, могла приехать 
прокуратура и наказать педагогов и руковод-
ство школы. Это же абсурд! — возмущалась 

зампред думского Комитета по просвещению 
Яна Лантратова. 

Если поправки об общественно полезном 
труде для школьников будут приняты, абсурду 
вроде бы придет конец. Депутаты всерьез 
вознамерились перековать подрастающее по-
коление с «профессиональных потребителей» 
на людей труда. Умственного или физического 
— пока не задумывались. Но лиха беда начало. 
Главное, как уверяют авторы законопроекта, 
запрос от общественности есть.

— У нас много обращений от родите-
лей, от педагогов, связанных с тем, чтобы мы 
усилили трудовое воспитание школьников. 
Чтобы мы укрепили детей, научили их самым 
главным, базовым навыкам, которые будут 
нужны им в жизни, — заявила глава Комитета 
ГД по просвещению Ольга Казакова.

Она напомнила, что сейчас в законе «Об 
образовании в РФ» есть лишь одна отсылка 
к понятию «уважение к труду». После того 
как из закона удалось-таки убрать тяжелое 
наследие 90-х — трактовку всех школьных 
процессов как «образовательную услугу», в 
закон вернулась и воспитательная функция 
школы. Но теперь парламентарии поняли: 
недокрутили. 

— Акцента на том, чтобы ребенок сам 

участвовал в этих процессах, и только тогда 
мы можем сформировать такое уважение к 
человеку труда, — такого в законе «Об об-
разовании» на сегодня нет, — отметила Ольга 
Казакова.

Что же конкретно появится в законе по-
сле принятия поправок? Добавится не так 

много, но важное: обязанность школьников 
к общественно полезному труду. Тут есть 
два нюанса. Во-первых, трудиться дети бу-
дут с учетом возраста и психофизических 
особенностей. Это значит, что если у уче-
ника, например, аллергия на пыльцу, его 
никто не будет привлекать к субботнику на 
школьном дворе. Найдет себе занятие по 
душе и возможностям внутри школы — чтоб 
от коллектива не отрываться. Во-вторых, 
возрождается само по себе понятие обще-
ственно полезного труда. Впрочем, детально 
в поправках оно не расшифровывается. Но 
депутаты говорят, что это хорошо забы-
тое старое: доску протереть, стулья после 
уроков по местам расставить, пол в классе 
помыть. Плюс субботники и, может быть, 
даже дежурство по столовой (попасть на 
которое было мечтой всех школьников СССР 
и начала 90-х).

То есть это даже не уроки труда. Хотя 
о них депутаты тоже говорили и пришли к 
выводу, что надо их в школьную программу 
возвращать вместо сборной солянки под 
названием «технология».

— Может быть, нам все же вернуть уроки 
труда? Чтобы девочки учились готовить, а 
мальчики — сколачивать табуретки и забивать 
гвозди. А то ведь вырастают ребята, которые 
ничего не умеют. Потом они создают семьи, 
в которых ни муж, ни жена ничего не умеют 
делать. Может, отсюда и разводы? — поинте-
ресовалась депутат Татьяна Буцкая. 

Ольга Казакова, соавтор и докладчик по 
законопроекту, признала: да, возвращать уро-
ки труда в школы надо. Но это работа вдолгую. 
Нужно сперва мастерские отремонтировать, 
трудовиков найти. С Минпросвещения эту 
тему профильный комитет ГД обсуждает. 
Пока порадовать, видимо, нечем.

Несмотря на общий позитив и истории 
из серии «а вот когда я в школе на субботни-
ке сажал аллею…», нашлись и критики идеи 
возвращения труда в школы. Во-первых, как 
прозвучало в ходе обсуждения, не в восторге 
родители. «А платить за это будут?» — вот 
такой примерно вопрос задают современные 
мамы и папы. Впрочем, как отметила глава 
Комитета ГД по делам семьи Нина Останина, 
это как раз то самое поколение, которое учи-
лось в школах в период действия закона «Об 
образовании» версии 2012 года. Того самого, 
где «образовательная услуга» и «школа нам 
все, мы школе — ничего». 

У депутата Султана Хамзаева тоже воз-
никли опасения. Его волнует, что страна у нас 
большая, за всеми не углядишь. Что, если 
директор какой-нибудь школы под благо-
видным предлогом трудового воспитания 
отвезет ребят к себе на дачу — забор латать 
или дом строить, например? 

Парламентарии тут же одернули со-
мневающегося коллегу: «Учителям доверять 
надо, и вообще, это ж школа, а не, извините, 
армия».

Еще одно сомнение, прозвучавшее в 

зале, — вот мы сейчас воспитаем в школь-
нике любовь к труду, а потом он попадет во 
взрослую жизнь, а там бац — и сплошной 
капитализм. И олигархи присвоят все ре-
зультаты его труда — как с этим быть? Этот 
вопрос так и повис в воздухе. 

Депутат Олег Смолин вернул коллег по 
нижней палате с небес на землю, напом-
нив: трудовое воспитание для школьников 
— это требование указа президента. Так что 
дискуссия, по большому счету, пустая трата 
времени. 

— Мы согласно указу президента воспи-
тываем многогранную личность. Я процитирую 
Гегеля, не буду цитировать Маркса… Много-
гранная личность — это разум, чувства и воля. 
Воля зарождается либо в спорте, либо в труде. 
Так что с волей у современных ребят все не 
очень хорошо. Я еще позволю себе процитиро-
вать Некрасова: «У нас чиновник плохонький, и 
тот полов не выметет». Чем больше у нас будет 
детей, способных на труд, тем меньше у нас 
будет трудных детей! — не оставил критикам 
ни единого шанса Смолин и добавил: несмотря 
на проблемы со зрением, он и сам в школьные 
годы, учась в коррекционной школе, трудился 
на благо альма-матер и даже принимал уча-
стие в строительстве нового здания школы. 

На депутатов выступление Смолина, по-
хоже, произвело неизгладимое впечатление. 
Законопроект в первом чтении думцы приняли 
единогласно.

Татьяна АНТОНОВА.
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Так, в марте в Екатеринбурге из 
школы-интерната уволили учи-
тельницу за посты и личные фото 
во «ВКонтакте». На некоторых 

из фотоснимков были замечены алкогольные 
напитки (на фото встреч педагога с подругами 
в ресторане). Кроме того, как сказано в за-
ключении комиссии, в постах обнаружены 
высказывания, «порочащие органы госвла-
сти». В итоге педагога уволили по статье ТК 
«Совершение работником, выполняющим 
воспитательные функции, аморального про-
ступка, несовместимого с продолжением 
данной работы». Вряд ли ее возьмут теперь 
в какую-либо детскую организацию с данным 
клеймом...

Также все, наверное, помнят историю, 
произошедшую несколько лет назад с учи-
тельницей из Барнаула Татьяной Кувшинни-
ковой, которой пришлось уволиться после 
публикации на своей странице фотографии в 
закрытом спортивном купальнике — девушка, 
блестящий педагог, всего-навсего увлекается 
моржеванием. Однако руководство школы 
углядело в снимке «эротику». Подобных слу-
чаев было немало...  

В Минпросвещения так отреагировали на 
данную инициативу: во-первых, напомнили, 
что уже существует курс цифровой грамотно-
сти для учителей, который те проходят в рам-
ках повышения квалификации. А во-вторых, с 
2022 года при министерстве работает совет 
учителей-блогеров, в который вошли больше 
двух десятков педагогов.  

«МК» выяснил «глас народа», то есть учи-
тельский глас по этому поводу. 

Учитель истории и обществознания Ли-
дия Петровна заверила нас, что дело даже не 
только — и не столько! — в дикой загружен-
ности учителей. А в том, что «имидж учителя 

— в делах его, в его позиции, в успехах его 
учеников, а не в прилизанных постах и от-
фотошопленных фотографиях». У нее са-
мой нет личных страниц, только общий чат 
с родителями. 

— Хотя кому-то из моих коллег такие 
курсы не помешали бы! Может, кто-то и 
перестанет выкладывать слишком личные 
фото. В каких-то странных нарядах, с том-
ными лицами... Одним словом, «хоумвидео». 
А дети потом скринят и у себя в закрытых 
чатах потешаются над ними. За таких коллег 
реально стыдно. Но, как мне кажется, чувство 
уместности прививается с детства. И никакие 
курсы человека не научат быть культурным, 
тем более за короткий срок. 

— Надо сказать, что такие программы 
уже есть, — в свою очередь рассказал «МК» 
заместитель директора по информатизации 
челябинского лицея № 35, учитель истории, 
член Всероссийского экспертного педагоги-
ческого совета Минпросвещения РФ Влади-
мир Брюхов. — Например, есть федеральный 
проект, в котором в том числе участвуют и 
даже побеждают учителя. В этом проекте, 
помимо конкурсной составляющей, есть 
огромный образовательный блок, который 
помогает любому желающему прокачать свои 
навыки в ведение соцсетей и блогов. 

А нужно ли всем учителям обладать спе-
циальными навыками для ведения соцсетей? 
Нужно ли вообще учителю вести соцсети? 
Наверное, много чего российскому учителю 
нужно, но мне кажется, что учителя следу-
ет просто уже оставить в покое. Пока что у 
рядового учителя все больше беспокойств, 
например, в этом году каждая школа должна 
отчитываться о проведенных мероприятиях в 
рамках Года педагога, да еще и с публикацией 
фотоотчета в соцсетях... 

Далеко не все учителя имеют страницы в 
соцсетях и регулярно ведут их, учитывая их на-
грузку. Есть опасения, что если эту инициативу 
все-таки поддержит министерство, то учите-
лей будут записывать туда на добровольно-
принудительной основе, но будет ли от этого 
толк? Российский учитель сам в силах осознать, 
каких компетенций ему не хватает. Поэтому 
дайте уже российскому учителю адекватную 
нагрузку, чтобы у него появилось свободное 
время, и достойную зарплату, чтобы это время 
можно было провести с пользой. И тогда он сам 
с удовольствием запишется и на курсы блоге-
ров, и на тренировки по самообороне...

Инициатор идеи, первый зампред Коми-
тета Госдумы по просвещению Яна Лантра-
това пояснила «МК»:

— В наше время у педагогов есть уни-
кальная возможность влиять на своих учени-
ков и после уроков. И было бы замечательно, 
если бы учителя смогли перехватить повестку 

у популярных сейчас блогеров, которые часто 
публикуют то, что дети смотреть и слушать 
вообще не должны. Поэтому надо помочь учи-
телям научиться профессионально вести свои 
социальные сети, делать их привлекательны-
ми для учеников. А то сейчас ситуация такая, 
что в России ежегодно увольняют десятки 
педагогов из-за жалоб родителей на неподо-
бающий контент в их личных аккаунтах. 

Лантратова рассказала, что дети, как по-
казывают данные различных исследований, 
подписываются на своих учителей, посто-
янно следят за их публикациями, доверяют 
им. «Давайте поможем педагогам стать еще 
влиятельнее!».

Депутат подчеркнула, что «обучение 
должно быть добровольным, чтобы такой 
проект не был дополнительной нагрузкой 
для учителя и реализовывался только при 
его желании».  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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МОСКВА ПРАЗДНУЕТ КУРБАН-БАЙРАМ
Оглядываться в 2023 году на опыт и 

историю Советского Союза по любому по-
воду иногда кажется моветоном. Подобные 
рассуждения у пожилого поколения вызыва-
ют ностальгические переживания, молодому 
— набивают оскомину, приводят, кажется, 
к уже бесконечным спорам о том, что тогда 
было лучше, а что — хуже. Самым частым 
объектом такого спора является советская 
система образования, которую одни хвалят 
за достижения в точных науках, другие ру-
гают за цензуру и идеологизированность 
в науках гуманитарных. Однако мало кто 
дает себе труд объективно оценить совет-
скую систему образования — в частности, 
высшего — и то, как ее достоинства и не-
достатки повлияли на систему образования 
уже российскую.

Советская система образования, как 
и любая система в СССР, была сформи-
рована в целях, во-первых, обеспечения 
функционирования плановой экономики, 
а во-вторых, максимальной управляемости 
из центра. Никакие вольности в духе евро-
пейских вагантов не допускались, а конку-
ренция, основа западного либерализма, 
сводилась на нет. Так, коллегия народного 
комиссариата просвещения предписывала 
«немедленно принять меры к устранению 
параллелизма, имеющего теперь место 
по отношению к высшей школе в крупных 
центрах, а для этого прежде всего свести 
в одно целое однотипные высшие учебные 
заведения, существующие в одном городе, 
поскольку отдельное существование их не 
оправдывается количеством учащихся». Это 
облегчало задачу по учету потенциальных 
кадров, подготавливаемых в той или иной 
отрасли, и дальнейшему их распределению 
после окончания вуза. Но наличие монополь-
ного заказчика в лице государства ориенти-
ровало на решение задач, поставленных им, 
а не объективной экономической ситуацией 
в стране.

Одновременно создавались вузы при 
заводах, своеобразные аналоги современ-
ных корпоративных университетов. Они 
были еще более узкоспециализированны-
ми и удовлетворяли потребности той или 
иной отрасли в регионе, выполняя задачу 
по обеспечению ее кадрами. Опять же по 
госзаказу, а не ориентируясь на реальные 
потребности регионов, в которых распола-
гались. При этом самостоятельность вузов 
как субъектов хозяйственно-экономической 
деятельности полностью отсутствовала. Они 
были инструментами выполнения государ-
ственных задач, не имеющими собственной 
субъектности. Такая негибкая и заточенная 
под одного заказчика система могла функ-
ционировать в условиях плановой экономи-
ки и испытала серьезные потрясения при 
переходе в условия экономики рыночной, 
когда заказчиков стало больше. Перед вуза-
ми встала необходимость самим определять 
уровень потребности в подготовке тех или 
иных специалистов.

Адаптация к рыночным условиям, с 
одной стороны, привела к тому, что реги-
ональные университеты и институты, не 
рассчитывая больше на систему распреде-
ления, обратили внимание на потребности 
своих регионов и расширили направления 
подготовки; наладили тесные контакты с 
наибольшим количеством потенциальных 
работодателей из разных отраслей. С другой 
стороны, Единый государственный экзамен 
открыл перед абитуриентами больше воз-
можностей для поступления в вузы в других 
городах. Результатом этого стал переизбы-
ток выпускников в крупных городах, зача-
стую не соответствующий реальному спросу 
на кадры, и отток потенциальной рабочей 

силы из регионов. Другой проблемой регио-
нальных вузов стала сильная деградация 
научно-исследовательской составляющей 
в пользу исключительно прикладной.

Структуризация системы высшего 
государственного образования началась 
с формирования сети федеральных уни-
верситетов в 2006 году — тогда был соз-
дан Сибирский федеральный университет 
на основе трех красноярских вузов. Такие 
университеты создавались «механиче-
ски» путем объединения региональных 
вузов разных направлений. В 2008 году 
был дан старт проекту формирования 
сети национально-исследовательских 
университетов. Данный статус, в отличие 
от статуса федерального университета, 
присваивался по конкурсу, а его поддер-
жание возможно только в случае успеш-
ной реализации научно-исследовательских 
программ. Эти университеты оказались на 
особом положении вследствие широкой 
поддержки государства, что выделяет их 
среди остальных вузов. И если раньше вузы, 
ориентированные на рыночную экономи-
ку, могли рассчитывать на большее число 
заказчиков, то сейчас обратный процесс 
«огосударствления» экономики сужает та-
кие возможности. В выигрыше остаются 
те, кто имеет долгосрочные совместные 
программы подготовки специалистов для 
госкорпораций, по сути, для того же го-
сударства. Региональные вузы, диверси-
фицировавшие направления подготовки в 
нулевые-десятые года, вынуждены вновь 
переориентироваться и перестраиваться 
на систему «одного заказчика», отчасти по-
добную советской.

При этом участие их в формировании 
стратегии развития — что образования, 
что экономической политики — опять ока-
зывается ограниченным. Принятый в 2012 
году Федеральный закон «Об образовании 
в Российской Федерации» подтолкнул ре-
гиональные власти к разработке местных 
нормативных актов с учетом специфики 
конкретного региона. Однако на поверку 
разрабатываемые программы оказывают-
ся формальными: планы мероприятий не 
способствуют достижению поставленной 
цели: реальные результаты не соответству-
ют ожидаемым, а критерии оценки эффек-
тивности сами по себе малоэффективны. 
Таким образом, адаптация образования 
в регионах к региональным реалиям если 
и существует на практике, то не находит 
адекватного отражения в нормативных до-
кументах. И вопрос степени участия самих 
вузов в формировании таких программ оста-
ется открытым.

Помимо прочего в этом году было объ-
явлено о выходе России из «Болонской си-
стемы». В 2007 году у нас была введена 
система бакалавриата и магистратуры. О 
целесообразности ее в российских реалиях 
дискуссии велись и ведутся до сих пор, 
однако факт остается фактом — за прошед-
шие десятилетия и вузы, и преподаватели, 
и студенты к ней адаптировались. Пока не 
совсем понятно, как именно будет изменять-
ся процесс подготовки: на данный момент 
речь идет об ограничении для бакалавров 
поступать в магистратуру на непрофильные 
специальности и расширить программы 
специалитета для разных направлений (на-
пример, медицинских, инженерных и т.п.). 
По словам министра образования и науки 
Валерия Фалькова, надо дать возможность 
индустрии самой вместе с университетами 
определить, какая форма наиболее востре-
бована. И лишь время покажет, насколько 
активным будет участие университетов в 
принятии решений.

ЧТО ВУЗ ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ?
Какие проблемы высшего образования в регионах обусловлены 

исторически, а какие навеяны новыми временами
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КОШЕЛЕК4
Цены на пшеницу взлетели до мак-
симума за четыре месяца. Все из-
за опасений участников рынка: они 
боятся полной остановки поставок 
зерна на мировой рынок из-за теку-
щих геополитических сложностей. 
За последний месяц пшеница подо-
рожала уже на 29% — это максималь-
ный прирост с 2015 года, отмечает 
Bloomberg. Между тем Москва ду-
мает о выходе из зерновой сделки, 
призванной стабилизировать цены на 
зерно и помочь жителям нуждающих-
ся стран беспрепятственно получать 
продовольствие. Что же будет проис-
ходить дальше с глобальным рынком 
продовольствия? Какие виды еды 
могут подорожать в ближайшем 
будущем? Почему в России никак 
не введут продуктовые карточки 
для малоимущих? Об этом в экс-
клюзивном интервью «МК» рас-
сказал директор московского 
отделения Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной 
организации Объединенных Наций 
(ФАО) Олег Кобяков.

Из-за событий на Укра-
ине, а также масштаб-
ных санкций, которые 
Запад ввел против 
России, мировые по-
ставки зерна были на-
рушены, что усилило 
остроту продоволь-
ственного кризиса в 
ряде стран мира. Ис-
править ситуацию 
была призвана так на-

зываемая зерновая сделка. Соглашение 
предусматривало создание безопасных мор-
ских коридоров для вывоза украинского 
зерна под присмотром наблюдателей от 
Турции и ООН.

Однако далеко не все страны и члены 
экспертного сообщества разделяли офици-
альную позицию. Многие до сих пор считают, 
что положения документа не направлены 
на помощь беднейшим странам и стабили-
зацию мирового рынка пшеницы. Так, не-
давно в Кремле задумались о выходе из 
зерновой сделки, так как не видят «особых 
перспектив», поскольку вся российская часть 
договора не исполняется. Об этом расска-
зал пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

«Цены на зерновые 
продолжают снижаться»

— В ООН и ФАО рассчитывают на прод-
ление зерновой сделки?

— ООН устами своего генерального се-
кретаря Антониу Гутерриша и заместителя 
генсекретаря по гуманитарным вопросам 

Мартина Гриффитса неоднократно выска-
зывалась насчет зерновой сделки. Это со-
глашение заключалось с помощью «большой» 
ООН, то есть непосредственно из Нью-Йорка. 
Также этим вопросом занимается Женева, 
в лице гендиректора Конференции ООН по 
торговле и развитию Ребеки Гринспан. ФАО 
здесь не является «процессуальным лицом». 
Да, используется наша статистика по про-
изводству зерновых и по торговле ими, но 
здесь позиция ФАО не отличается от позиции 
ООН. Соглашение способствует стабилиза-
ции мирового продовольственного рынка, 
предсказуемости поставок, а также цен на 
продовольствие. Конечно, мы выражаем на-
дежду как организация, которая в мировом 
масштабе ответственна за вопросы питания 
и продовольствия, что этот набор догово-
ренностей в очередной раз будет продлен 
на новый срок (в настоящее время сделка 
действует до 17 июля. — Л.А.). Это позволит 
рынкам вести себя спокойнее, а потребителям 
во всех странах — импортерах и российского, 
и украинского продовольствия чувствовать 
себя увереннее.

— Но не все специалисты разделя-
ют такую точку зрения. Например, глава 
Российского зернового союза (РЗС) Ар-
кадий Злочевский ранее в интервью «МК» 
говорил, что реализация соглашения не 
сможет помочь жителям стран Африки и 
Латинской Америки, так как договорен-
ность привела к бешеному повышению 
цен на пшеницу.

— Не видел такой информации, что зер-
новая сделка якобы спровоцировала рост 
цен. Да и статистика говорит об обратном. 
Цены на зерновые продолжают снижаться 
уже на протяжении почти года. В мае 2023-го 
в целом цены на зерновые снизились более 
чем на 6% (по индексу продовольственных 
цен ФАО). Стоимость кукурузы упала почти 
на 9%, ячменя — на 8%. Это говорит о том, 
что зерновая сделка оказывает свое стабили-
зирующее воздействие на глобальный рынок 
продовольствия. Но нужно помнить, что через 
каналы международной торговли реализу-
ется менее 20% выращиваемых зерновых, 
все остальное потребляется внутри стран-
производителей. Из этого объема (20%) на 

российский и украинский совокупный экспорт 
приходится порядка 10%, но тем не менее в 
мировом масштабе это большая величина. 
Вопросы стабильности этих поставок ока-
зывают существенное влияние на мировой 
зерновой рынок.

— Как изменился российский экспорт 
пшеницы в условиях санкций? Помогает 
ли он в мировой балансировке цен?

— Россия в условиях ограничений на-
ходит новые рынки сбыта. Есть страны, кото-
рые заинтересованы в импорте российской 
пшеницы и других продовольственных групп. 
В целом нельзя говорить о сокращении рос-
сийского зернового экспорта за прошедший 
торговый год.

«Резервы нельзя хранить 
бесконечно»

— ФАО регулярно ведет индекс про-
довольственных цен по пяти основным 
товарным группам: зерновые, раститель-
ные масла, мясо, молочная продукция и 
сахар. Какие продукты сейчас в наиболь-
шей степени дорожают или находятся в 
зоне риска?

— Основу мировой потребительской 
корзины составляет зерно. А так как зерно 
— это помимо пищи для людей еще и корм 
для скота и птицы, то рост цен на зерновые 
тянет за собой рост цен на мясо, молочную 
продукцию, на растительные масла. По сути, 
по всем товарным группам. Однако самые 
высокие цены были только в апреле 2022-го, 
с тех пор они снижаются. По последней ста-
тистике, которая у нас есть (за май 2023-го), 
цены снизились на зерновые, растительные 
масла и молочную продукцию. Незначительно, 
порядка 1%, возросла цена на мясо, а также 
на сахар, но это не связано с ситуацией на 
Украине. Это общемировая ситуация. Если 

говорить о динамике российских цен, то их 
рост также замедлился. Что касается кон-
кретно зерновых, то надо учесть, что в мире 
накоплены большие запасы. Многие страны 
аккумулировали резервы, которые нельзя 
хранить бесконечно и нужно реализовывать. 
Поэтому динамика на рынке зерна и расти-
тельных масел весьма позитивная.

— Вы сейчас рассказали об общеми-
ровом тренде. Но давайте остановимся 
исключительно на ситуации внутри Рос-
сии. Что у нас с ценами происходит?

— В России, как вы знаете, был зафик-
сирован рост инфляции. В прошлом году она 
составила двузначную цифру. В этом году 
прогнозируется результат — 4–5%. Продо-
вольственные цены выросли, как и во всем 
мире, но сейчас их рост замедлился. На стои-
мости продуктов позитивно сказывается, 
в частности, сезонный фактор. Теперь что 
касается зерна. Суммарно, с учетом климати-
ческих условий и сверхурожая прошлого года, 
который еще предстоит продать, посевные 
площади несколько сократились. Погодные 
условия в этом году менее благоприятные: во 
многих регионах поздние весна и лето, где-то 
посевы были уничтожены градом. В целом 
прогнозы по урожаю зерновых — порядка 
120 млн тонн, что с избытком превышает как 
внутренние потребности, так и экспортные.

— Как в мире обстоит ситуация с обе-
спеченностью зерном?

— Ряд стран в состоянии полностью себя 
обеспечить. Например, США, Канада, где в 
этом сезоне возможно существенное наращи-
вание площадей: имеются мощности, семена, 
удобрения. Многие европейские страны также 
могут похвастаться самообеспеченностью. 
Другое дело, что цена производства там весь-
ма высока, затраты на единицу продукции 
выше, чем в тех же США, Канаде, Бразилии. 
Поэтому европейским странам зачастую 
дешевле покупать зерно, чем производить 

самим. Нельзя сказать, что сейчас на зерно-
вой рынок вырвался какой-то новый трейдер. 
Скорее всего, можно говорить о распоряже-
нии резервами. В прошлом году часть стран 
придержала экспортные поставки для нако-
пления этих резервов. Сегодня ситуация по 
пшенице, кукурузе, сое более благоприятная. 
Проблемы наблюдаются с рисом. По климату 
прогнозы на урожай риса в этом году менее 
благоприятные. Такие страны, как Индия и 
Вьетнам, придерживают поставки риса. По 
зерновым единственное, что сейчас растет, 
это цены на рис.

«Продуктовые карточки — 
наиболее передовая форма 
соцпомощи»
— В России то и дело предлагают 

ввести продуктовые карточки. Оцените 
такой способ борьбы с голодом. Как в 
ФАО относятся к данному виду поддержки 
нуждающихся?

— Даже в самых развитых государствах 
есть существенная доля населения, которая 
не обладает достаточным доходом для того, 
чтобы накормить себя и свою семью. Помо-
гать этим гражданам — социальная функция 
государства. Как и в какой форме, не важно. 
Это могут быть денежные пособия или про-
дуктовые талоны или талоны в общепит. Но 
продовольственные карточки — наиболее 
передовая форма на сегодня. Чтобы кон-
тролировать целевое использование, можно 
ограничить перечень продукции, которую 
можно ими оплачивать (без алкоголя и табака, 
например).

— Можно ли говорить о том, что риск 
мирового продовольственного кризиса 
снижается? Реально ли ликвидировать 
проблему голода в ближайшие годы?

— Продовольственный кризис на планете 
отмечается не первый год. Ситуация, когда 
голодает каждый десятый ее житель (828 млн 
человек в 2021 году), будучи не уверенным, что 
добудет хлеб насущный и завтра, неприем-
лема. В целом, чтобы не потерять оптимизм, 
необходимы благоприятные условия: сотруд-
ничество всех государств, сокращение воору-
женных конфликтов и недопущение роста 
числа новых, решение проблемы изменения 
климата, а также стабилизация финансовой 
и экономической системы. Но пока больших 
поводов для оптимизма нет. Масштабы голода 
сокращаются только за счет того, что рост на-
селения его опережает, а те, кто живет плохо, 
продолжают жить плохо.

Тем не менее задача ликвидации миро-
вого голода к 2030 году, поставленная ООН, 
не снимается. Мы должны за эти оставшиеся 
годы сделать все, чтобы «выровнять нашу 
лодку», чтобы в последующий период наконец 
избавить человечество от голода еще при 
жизни нынешнего поколения.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

СТРАНЫ — ЛИДЕРЫ ПО ЭКСПОРТУ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ ПО ИТОГАМ 2022 Г.

1. США

2. Нидерланды

3. Бразилия

4. Германия

5. Франция

6. Китай

7. Испания

8. Канада

9. Италия

18. Россия

<...>

$176,5 млрд

$119,3 млрд
$99,8 млрд

$93,8 млрд
$82,1 млрд

$73,8 млрд
$69,9 млрд

$66,4 млрд
$61,8 млрд

$37,1 млрд

Источник: ITC Trade Map
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Продукты с истекающим сроком 
годности не выбрасывать на 
свалки, а бесплатно раздавать 
их населению — с такой ини-

циативой, подкрепленной уже готовым за-
конопроектом, выступил Ярослав Нилов — 
глава Комитета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов.

Как показывает практика, таких про-
дуктов в нашей стране накапливается при-
мерно 20% ежегодно — то есть пятая часть от 
общего объема производства идет прямиком 
в мусорные баки: это сотни тысяч, если не 
миллионы тонн еды. Наверняка продукты, 
которые сегодня вывозятся с глаз долой и 
утилизируются, способны здорово поддер-
жать население, в первую очередь малоиму-
щих граждан.

Кроме того, такой порядок может решить 
и другую актуальную проблему — их пере-
работку. Даже по официальным данным она 
в стране идет ни шатко ни валко, нет денег, 
чтобы закупить нужное оборудование, само 
это оборудование, главным образом, из «не-
дружественных стран», да и вообще, органи-
зовать сам процесс — дело не дешевое. 

Поэтому авторы законопроекта надеют-
ся убить сразу двух зайцев: поддерживать 
население «куском хлеба» и снять проблему 
переработки пищевых отходов. Исключение 
из этих правил должны составлять только 
детские продукты питания, диетические и ал-
коголь. Однако продукты с истекшим сроком 
годности, добавляют законотворцы, должны 
в обязательном порядке утилизироваться. 

Но тут явная логическая неувязочка: если 
мы станем обеспечивать людей продуктами с 
истекающим сроком годности, то с истекшим 
их уже просто не будет! 

Однако у такого заманчивого и вроде бы 
социально направленного законопроекта 
есть и аргументированные противники. 

— Поддерживаю позицию депутатов, но 
с одной поправкой, — говорит координатор 
гражданского проекта «За честные продукты» 
Александр Бражко. — Направлять продукты 
с истекающим сроком годности во властные 
структуры — исполнительные и законода-
тельные — в их комбинаты общественного 
питания.

— Интересный поворот темы...
— Боюсь, что такие продукты в первую 

очередь окажутся в социальных учреждениях 
типа больниц, домов престарелых, школ и 
детских садиков. На них «подсядут» и наши 

малоимущие граждане. А какое отношение 
имеет рядовой россиянин к тому, что мил-
лионы тонн еды ежегодно захораниваются 
на мусорных полигонах или в лучшем случае 
перерабатываются на корм для животных? 
Никакого!

Уверяю вас: если продукты «не первой 
свежести» пойдут в столовые, где питаются 
чиновники, то очень быстро мы научимся и 
правильно организовывать торговлю, и хра-
нить продукцию, найдутся деньги на закупку 
современных холодильников и строительство 
хранилищ. К тому же будет заметно сокращен 
бюджет расходов на организацию питания 
чиновников и депутатов. 

На мой взгляд, это аморальная исто-
рия — подменять денежные компенсации 
населению выдачей наборов продуктов с 
истекающим или, не дай бог, с уже истекшим 
сроком годности — такую ситуацию исклю-
чать тоже нельзя.

— Но согласитесь, что для живущих 
за чертой бедности россиян такой за-
кон был бы сильно в помощь. Тем более 
что весь объем продуктов власти преде-
ржащие съесть попросту не смогут. Как 
считать этот самый «истекающий срок 
годности»? 

— Допустим, для продуктов длительно-
го хранения ввести правило: за 10 дней до 
истечения этого срока назначается скидка 
— 70%, за 5 дней — 90%, а в последние три 
дня — установить цену в 1 рубль за товарную 
единицу.

— Но как покупатель будет узнавать 
про такие сумасшедшие скидки?

— Сейчас законодательно отсутствует 
требование к торговле раскрывать товар-
ные остатки, а они должны быть в открытом 
доступе на сайте магазина. Как в интернет-
магазинах — мы все это четко видим. К тому 
же при современных технических возможно-
стях можно в короткие сроки перенастроить 
кассовые аппараты на систему скидок, в за-
висимости от срока годности. Вы, к примеру, 
покупаете пакет молока за 100 рублей, а вам 
уже на кассе дают 70 рублей сдачу — начался 
истекающий срок годности.

— Торговля будет нести огромные 
убытки!

— Зато не станет, как сейчас, забивать 
свои склады до предела — там продукты 
скисают, лежат до истечения срока годности 
и после него. 

Владимир ЧУПРИН.

«ПРОСРОЧКУ» — ЧИНОВНИКАМ НА СТОЛ
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Продуктовые талоны— не только 
далекое прошлое, но и возможное 
будущее.

c 1-й стр.
Предложение ввести максималь-
ную наценку на отечественные 
автомобили Национальный союз 
защиты прав потребителей на-

правил премьер-министру РФ Михаилу Ми-
шустину. Идея ограничения мотивирована 
постоянным ростом цен на автомобили: так, 
если в 2020 году новые машины стали в России 
дороже на 7%, в 2021-м — на 18%, в 2022-м 
— на 20%, то лишь за первый квартал 2023 года 
они подорожали на 11%. Общественники в 
письме к Мишустину высказали подозрения, 
что одна из важных причин — завышение стои-
мости автомобилей дилерами. 

«Рационально увязать стоимость произ-
водителей авто с конечной для потребителя, 
— отмечается в документе, который цитируют 
«Известия». — Разница между ними должна 
составлять не более 15%, это позволит ис-
ключить искусственные завышения со стороны 
автодилеров».

При этом в организации подтверждают, 
что устанавливать предельные наценки на ав-
томобили — не в мировой практике. Однако в 
качестве положительного примера приводится 
регулирование цен на табачном рынке России 
— по словам глава НСЗПП Павла Шапкина, в 
Налоговом кодексе зафиксирована макси-
мальная наценка на пачку сигарет. 

— Следует сразу отметить, что такой ме-
ханизм в случае табачного рынка имеет цель 
прежде всего не защитить потребителя от 
наценок, но сделать торговлю табачными из-
делиями низкорентабельной, — пояснил «МК» 
Игорь Левиди, аналитик крупного дилерского 
центра по продаже автомобилей. — Обычный 
магазин должен, грубо говоря, страдать, торгуя 
сигаретами. Поэтому сетевые супермаркеты 
держат их только ради ассортимента, а специа-
лизированные лавочки зарабатывают на других 
табачных изделиях и аксессуарах. Вопрос: 

мы действительно хотим сделать торговлю 
отечественными автомобилями невыгодной 
для дилеров?

Предложение общественников, заметим, 
неплохо ложится в канву конфликта крупных 
отечественных производителей автомобилей 
с дилерами — так, в начале июня ведущий 
российский автозавод остановил поставки в 
три дилерских центра, заподозрив их в необо-
снованном завышении цен. И действительно, 
при рекомендованной розничной цене в 1,2 
млн рублей ряд автосалонов выставил новинку 
завода по цене около 2 млн рублей — объяснив 
это дефицитом автомобилей в наличии. Про-
изводителю такое игнорирование рекомендо-
ванных цен откровенно не понравилось, о чем 
и было заявлено прямо. 

— Вообще-то это и есть рыночный меха-
низм регулирования цен на дефицитную про-
дукцию, — рассуждает Игорь Левиди. — Кому-
то больше нравятся очереди? Дело вкуса, но так 
можно дойти до советской модели авторынка: 
дефицит машин в наличии, твердая цена, лист 
ожидания на несколько лет. И перепродажа уже 
частниками вдвое-втрое выше госцены.

«От какой цены считать будем? — ком-
ментирует в своем Telegram-канале главный 
редактор журнала «За рулем» Максим Кадаков. 
— От реальной продажной цены завода? Так 
она может быть разной для разных дилеров. 
Или от рекомендованной розничной? Но ведь 
дилеры по разным схемам работают — кто-то 
выкупает автомобили, другие на факторинге 
сидят».

Законодателям, если они решатся вводить 
такие предельные наценки, придется опреде-
литься и с термином «российский автомобиль», 
добавил Кадаков. Речь идет об автомобилях с 
российскими номерами VIN (то есть собранные 
у нас) или только о российских брендах (от 
«Лады» до «Москвича»)? А как работает по-
добный механизм в нынешних условиях, можно 
увидеть в Узбекистане, подчеркнул эксперт: 
там рынок живет «с жесткими ценами, с про-
дажей договоров, с последующим ожиданием 
автомобилей, перекупами и очередью из тех, 
кто вне очереди».

При этом, если наценки на новые отече-
ственные авто будут все-таки ограничены, 
дилеры найдут способы не упустить своего. 
«Вряд ли цены будут снижены, скорее всего, 
рост продолжится, — сказал «МК» сотрудник 
одного из дилерских центров, специализирую-
щихся на отечественных марках. — Не стоит 
на это рассчитывать: если будет ограничена 
наценка, на «пустые» машины лист ожидания 
будет как в советские времена — потому что 
всего одна или две машины из каждой партии 
будут такие. Остальные пойдут под опции, 
а в цены на дополнительное оснащение — 
вплоть до ковриков — будет «зашита» прибыль 
салона». 

Это лишь самый простой способ, и он, 
скорее всего, будет применяться, подтвердил 
аналитик Игорь Левиди. Есть и другие — на-
пример, аукционы на покупку автомобилей из 
ближайших поставок (по базовым ценам, опять 
же, длительность ожидания будет исчисляться 
десятками месяцев). Единственная альтернати-
ва — убрать дилера как лишнее звено, перейдя 
на непосредственную торговлю автомобилями 
от имени производителя. Но тогда — учитывая, 
что рынок не насыщен машинами — мы опять-
таки придем к длинным очередям. 

Антон РАЗМАХНИН.

КОВРИК ЗА МИЛЛИОН

Предложения по созданию механизма 
выплаты банками компенсаций жерт-
вам мошенников правительство пере-
дало Президенту России Владимиру 
Путину. Об этом сообщили в пресс-
службе кабмина. Глава государства 
поручил правительству и ЦБ РФ пред-
ставить соответствующие идеи до 
1 июля. Речь идет о механизме, опи-
санном в принятом в первом чтении 
еще в марте законопроекте, отправ-
ленном на дальнейшую доработку. 
Как законодательно будет оформлена 
реализация описываемого механизма 
и насколько она получится эффектив-
ной, «МК» рассказали эксперты. 

Напомним, что в марте этого года в первом 
чтении Госдумой был принят законопроект, ко-
торый обязывает банки возвращать клиентам 
их денежные переводы, если есть подозрение 
на мошеннические действия. Например, если 
операция была совершена на счет получателя, 
информация о котором содержится в базе 
данных Банка России «О случаях и попытках 
осуществления переводов денежных средств 
без согласия клиента». 

«Уже принят закон, согласно которому 
формирование и ведение такой базы поручено 
ЦБ РФ, — говорит советник по инвестициям 

ИК Fontvielle Максим Федоров. — Таким обра-
зом, изменение объема обязательств банков 
должно приниматься на уровне федерального 
закона. А уже подзаконные акты будут регули-
ровать механизмы внедрения этой системы. 
Например, применение новой системы контро-
ля операций клиентов потребует, возможно, 
перестройки автоматизированных банковских 
систем, и уже эти моменты могут быть урегу-
лированы подзаконными актами». В настоящее 
время банки и так отслеживают операции 
клиентов в рамках уже налаженных процессов 
по противодействию легализации денежных 
средств, полученных преступным путем. Но 
если в этом случае все направлено на стабиль-
ность финансовой системы государства, то 
обсуждаемая инициатива призвана защищать 
интересы граждан, пользующихся услугами 
банков, подчеркнул эксперт. 

Еще одним важным требованием обсуж-
даемого законопроекта будет необходимость 
для банков приостанавливать подозрительные 
переводы на двое суток («период охлажде-
ния»). По данным регулятора, в прошлом году 
жулики провели свыше 876 тыс. операций, в 
результате которых украли у россиян в общей 
сложности порядка 14,2 млрд рублей. Сред-
ний объем одной мошеннической операции 
— 15,3 тыс. рублей. При этом возместили 

банки клиентам лишь 4,4% от украденного 
аферистами. На такое несоответствие между 
потерями и компенсациями давно обратили 
внимание и во властных кабинетах. Для этого 
президент и поручил к 1 июля представить со-
ответствующие идеи по изменению ситуации, 
что и привело к созданию законопроекта. 
«Документ важный: последние изменения в 
Законе «О национальной платежной системе» 
датированы 2018 годом, с тех пор возможности 
и методы мошенников шагнули далеко вперед, 
касаясь операций клиентов, осуществляемых 
через дистанционные каналы, прежде всего 
мобильные приложения», — говорит доцент ка-
федры мировых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Плеханова Татьяна Белянчикова. 

По информации Банка России, наибо-
лее популярная схема мошенничества, на 

которую приходится до 80% атак на кошельки 
россиян, связана с социальной инженерией 
и телефонным фишингом — так называют 
процесс выманивания персональных данных у 
банковских клиентов путем намеренного вве-
дения в заблуждение и уговоров по телефону. 
Человек зачастую очень быстро осознает, что 
стал жертвой мошенников, но деньги к тому 
моменту уже теряет. «Благодаря двухднев-
ному периоду у пострадавшего будет время 
обдумать и оценить совершаемые действия 
и отменить перевод», — разъяснили в ЦБ не-
обходимость вводимой меры. 

Однако у обсуждаемых предложений кри-
тики находят немало слабых сторон. Наша 
банковская система справедливо гордится 
скоростью обслуживания, однако введение 
«периода охлаждения» может лишить ее опе-
ративности. Как указал начальник аналитиче-
ского управления банка БКФ Максим Осадчий, 
признаки мошеннических операций, разме-
щенные на сайте ЦБ, достаточно расплывчаты. 
Понятно, что банки будут перестраховываться 
и откладывать чуть ли не любые переводы на 
два дня, что превратит СБП (систему быстрых 
платежей) в систему медленных платежей. 
Кроме того, не прописан механизм апелляции. 
«Не исключено, что в базу по ошибке будут по-
падать добросовестные получатели, — отме-
чает доцент экономического факультета РУДН 
Максим Чирков. — Это приведет к необходи-
мости создания механизма по верификации 
клиентов банковской системы, чтобы избежать 
негативных последствий недобросовестной 
конкуренции или некорректно предоставлен-
ной информации». Таким образом, речь идет о 
важной инициативе, но еще недоработанной и 
имеющей «белые пятна». Как именно их будут 
устранять, вероятно, покажет второе чтение 
законопроекта в Госдуме. 

Наталия ТРУШИНА.

Вводится новый механизм выплат компенсаций 
жертвам финансовых мошенников

БАНКИ ЖДЕТ «ОХЛАЖДЕНИЕ» 
ОТНОШЕНИЙ С КЛИЕНТАМИ
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ЗАРАЗА

Билл Гейтс, Джефф Бе зос, 
Илон Маск — эта тройка 
миллиардеров время от 
времени перемещается в 
рейтингах самых богатых 
людей планеты, то занимая 
первое место, то уступая его 
и снова возвращаясь. Но на 
вершине форбсовских спи-
сков они все равно остают-
ся. А вот в приватной жизни у 
них, оказывается, не все так 
стабильно. Даже многолет-
ние браки рушатся, зато соз-
даются новые союзы. Итак, 
что происходит на семейном 
фронте у обладателей огром-
нейших состояний?

Безос сделал 
предложение
Один из самых богатых людей 

в мире (а было время, когда и самый 
богатый), основатель Amazon Джефф 
Безос недавно порадовал следящую за 
светскими новостями публику сообще-
нием о сделанном им предложении руки 
и сердца. Избранницей оказалась теле-
журналистка, лауреатка премии «Эмми» 
Лорен Санчес, давняя, как выяснилось, 
пассия миллиардера. 

Ранее Безос вошел в историю как 
участник самого дорогого развода. Его же-
ной до относительно недавней поры была 
Маккензи Безос (до замужества — Татл) — 
успешная писательница, которая помогала 
Джеффу в развитии Amazon в первые годы 
существования компании. Они прожили в 
браке четверть века, произведя на свет трех 
сыновей и удочерив девочку из Китая.

Но семейной идиллии настал конец, когда 
9 января 2019 года Джефф и Маккензи объ-
явили о своем разводе через Твиттер. Пара 
известила общественность, что приняла это 
решение «после долгого периода любящего 
исследования и пробного разделения». Они 
также пообещали и после развода оставаться 
друзьями. Вскоре после этого стало извест-
но, что Джефф имеет роман с Лорен Санчес. 
Таблоид National Enquirer опубликовал серию 
текстовых сообщений, которые Джефф от-
правлял Лорен, включая такие пассажи: «Я 
люблю тебя, живая девушка. Я покажу тебе 
это своим телом, своими губами и своими 
глазами, очень скоро». 

Развод обошелся Безосу весьма неде-
шево — Маккензи получила 4% акций Amazon, 
стоимостью 35,6 миллиарда долларов, что 
сделало ее третьей по богатству женщиной 
в мире. Впрочем, даже после этого Джефф 
остался в топе списка самых богатых людей 
планеты. Джефф сохранил все свои права го-
лоса по акциям Amazon, а также свои интересы 
в газете The Washington Post и космической 
компании Blue Origin. 

Но хотя Джефф и остался главным ис-
полнительным директором, председателем 
и крупнейшим акционером Amazon, Маккензи 
после развода получила значительное влияние 
на ход ее дел. Она может продать свои акции 
или передать их кому-то другому. Она также 
может выступить против стратегии или ре-
шений Джеффа, если она не согласна с ними. 
Однако Маккензи заявила в своем твите, что 
она «благодарна за то, что закончила процесс 
расторжения брака с Джеффом при поддержке 
друг друга» и что она «счастлива ему передать 
все свои права голоса по акциям Amazon».

В конце концов, Маккензи — успешная 
писательница, которая училась у лауреатки 
Пулитцеровской и Нобелевской премий Тони 
Моррисон в Принстонском университете, 
которая однажды сказала о своей ученице: 
«Она была одной из лучших студенток, которые 
когда-либо были у меня на курсах творческого 
письма… действительно одной из лучших». 
Ее перу принадлежат две книги: «Испытание 
Лютера Олбрайта» и «Ловушки», написанные 
в период замужества с Безосом.

После развода Маккензи вышла замуж 

за школь-
ного учителя химии Дэна 

Джуэтта, но довольно скоро с ним 
рассталась.

Стоит заметить, что в семейной саге 
миллиардера не произошло смены «уста-
ревшей модели» на длинноногую юную 
блондинку с силиконовым ртом. Новой 
невестой Джеффа Безоса стала ровесница 
его экс-супруги, 53-летняя Лорен Санчес. 
Ему самому немногим больше — 59 лет.

У Санчес есть сын Никко, родивший-
ся в 2001 году, от ее отношений с бывшим 
игроком НФЛ Тони Гонсалесом. А в августе 
2005 года она вышла замуж за голливудского 
агента и сооснователя агентства талантов 
Endeavor Патрика Уайтселла. В результа-
те этого союза у Лорен родились сын Эван 
(2006 года рождения) и дочка Элла (2008 года 
рождения).

Но в 2018 году между замужней Лорен и 
женатым Безосом начался тайный роман, кото-
рый в конечном итоге и привел к разводу обеих 
пар. В феврале 2019 года Безос опубликовал 
сообщение в блоге, в котором утверждалось, 
что издатель National Enquirer American Media, 
Inc. предпринял попытку шантажа и вымога-
тельства в связи с предполагаемым романом 
миллиардера с Санчес. 

И в последние годы любовная связь Джеф-
фа и Лорен перестала быть секретом. «Нам 
нравится быть вместе, и мы любим работать 
вместе, — рассказала прессе подруга Безоса. 
— Мы летаем вместе. Мы тренируемся вместе. 
Мы все время вместе».

А 22 мая Санчес и Безос обручились. «Они 
знали, что этот день настанет, но Джефф сде-
лал это полной неожиданностью. Это было так 
романтично», — утверждают инсайдеры.

Пара была сфотографирована вместе улы-
бающимися на миллиардерской яхте Koru стои-
мостью 500 миллионов долларов на Каннском 
кинофестивале. Глазастые эксперты оценили, 
что вес бриллианта в кольце невесты может 
составлять от 25 до 30 карат. Соответственно, 
в прессе бродят предположения, что колечко 
стоит где-то между 2,5–3,5 млн долларов. И 
мало от чьих взоров скрылся тот факт, что нос 
суперяхты украшен резной фигурой русал-
ки, весьма напоминающей Лорен Санчес. По 
данным Boat International, ставшее сценой для 
романтического предложения судно длиной 
более 120 метров оснащено тремя высокими 
мачтами, несколькими палубами (включая одну 

с бассейном), плюс вспомогательная яхта 
поменьше (длиной 76 метров) с вертолет-
ной площадкой.

Билл Гейтс 
более не одиночка

Если Джефф Безос и его жена Мак-
кензи продержались в браке 25 лет, то 
семейная жизнь еще одного из лидеров 

миллиардерского спи-
ска продолжалась 

27 лет. Но два 
года назад, в 

мае 2021-го, 
Билл и Ме-
линда Гейтс 
объявили о 
своем рас-
ставании.

Ме-
линда Френч 

познакоми-
лась с Биллом 

на деловом ужи-
не в Нью-Йорке в 1987 

году. Они начали встречаться, и как 
рассказал Гейтс в документаль-
ном фильме Netflix: «Мы очень 
сильно заботились друг о друге, 
и было только два варианта: либо 
мы расстанемся, либо мы поже-
нимся». 

Мелинда вспоминала, 
как методичный — даже в делах сердечных 
— Билл писал на доске список «за и про-
тив брака». Они поженились в 1994 году на 
гавайском острове Ланаи, арендовав все 
местные вертолеты, чтобы не допустить 
полетов нежелательных папарацци.

Степень доверия между супругами была 
такова, что Мелинда даже разрешила Гейтсу 
проводить ограниченное время с его бывшей 
девушкой, бизнесвумен Энн Уинблад.

Семейная жизнь Гейтсов долгое время 
воспринималась чуть ли не как пример для 
подражания. Но всему наступает конец — и 4 
мая 2021 года Билл и Мелинда Гейтс объявили 
о своем разводе, заявив: «Мы больше не верим, 
что можем развиваться вместе как пара». 

«После серьезного размышления и боль-
шой работы над нашими отношениями мы 
приняли решение прекратить наш брак», — 
написали они в Твиттере, попросив уважать 
приватность их семьи, пока они начинают 
осваивать новую жизнь.

Причины развода не были озвучены пу-
блично, но, по словам некоторых источников, 
они были связаны с различиями в характерах 
и ценностях. Но неприятным звоночком для 
миллиардера стали появившиеся в СМИ слухи 
о том, что расставание с Мелиндой могло иметь 

отношение к предполагаемой связи Билла 
Гейтса со скандально известным финансистом 
Джеффри Эпштейном, устраивавшим секс-
вечеринки для сильных мира сего, в том числе 
с несовершеннолетними барышнями. Также 
ходили слухи о том, что Билл имел несколько 
романтических связей на стороне, хотя он отри-
цал обвинения в сексуальном домогательстве 
или непристойном поведении.

Как бы то ни было, экс-супруги продолжа-
ют работать вместе в фонде Билла и Мелинды 
Гейтс и заявляют, что сохраняют веру в его 
миссию. Они также поддерживают контакт 
ради своих детей и собираются на семейные 
праздники. Например, они были вместе на вы-
пускном их дочери Дженнифер в Колумбийском 
университете.

Тем не менее в феврале этого года пресса 
известила публику: «Билл Гейтс больше не 
холостяк». Речь шла о том, что разведенный 
соучредитель Microsoft встречается с бизнес-
вумен Полой Хёрд.  Гейтса и Хёрд засекли смо-
трящими вместе финал мужского одиночного 
разряда на Открытом чемпионате Австралии 
в январе, но и в прошлом они были замечены 
вместе на нескольких спортивных мероприя-
тиях. Так, парочку видели сидящими рядом 
друг с другом в сентябре 2022 года на турнире 
Laver Cup на O2 Arena в Лондоне.

Как сообщает пресса, Пола Хёрд была 
замужем за Марком Хёрдом, генеральным 
директором компьютерной компании Oracle и 
бывшим боссом Hewlett-Packard, почти 30 лет, 
вплоть до его смерти в октябре 2019 года. Она 
окончила Техасский университет в Остине со 
степенью бакалавра делового администриро-
вания в 1984 году и раньше работала в сфере 
высоких технологий. После колледжа Хёрд 
начала многолетнюю карьеру в сфере продаж 
и управления альянсами в компании — раз-
работчике программного обеспечения NCR 
(National Cash Register).

Сейчас Пола работает разработчиком 
и организатором широкого спектра «запо-
минающихся» мероприятий для личных, кор-
поративных и благотворительных целей. У 
Хёрд от брака с покойным мужем остались 
две дочери — Кэтрин и Келли.

Ну и напоследок: совершенно в духе 
времени история частной жизни Билла 
Гейтса не обошлась без «русского следа». 
Если верить таблоидам, у Билла Гейтса 
могли быть отношения с российским игро-
ком в бридж Милой Антоновой, которую 
издание Daily Mail увидело на одной фото-
графии с харизматичной разведчицей Ан-
ной Чапман. По утверждениям западной 
прессы, во время своих якобы имев-
ших место 

недолгих отношений с Антоновой, которая 
моложе его почти на 30 лет, Билл Гейтс все 
еще был женат на Мелинде. Масс-медиа вы-
сказывают версию, что печально знаменитый 
сексуальный преступник Джеффри Эпштейн 
хотел, чтобы Гейтс стал «основным донором» 
в многомиллиардном глобальном благотво-
рительном фонде, который он планировал 
создать, чтобы замаскировать свою грязную 
личную жизнь и увеличить свое влияние. И 
будто бы он пытался шантажировать милли-
ардера. Как бы то ни было, Гейтс в конечном 
счете отказался присоединиться к благотво-
рительному фонду Эпштейна, и проект не был 
реализован.

Точно неизвестно, когда начался предпо-
лагаемый роман между Гейтсом и Антоновой, 
рассказывает Daily Mail, но в августе 2009 года, 
всего через несколько недель после турнира 
в Вашингтоне, проходившего в отеле Marriott 
Wardman Park, она выглядела находящейся в 
счастливом расположении духа. Семь месяцев 
спустя, в марте 2010 года, пару снова видели 
вместе на весеннем турнире в Неваде.

Впрочем, британский таблоид признает, 
что неизвестно, как долго продолжался пред-
полагаемый роман Гейтса с Антоновой. Но, по 
версии западных СМИ, в 2017 году, спустя годы 
после того как эти «предполагаемые отноше-
ния» закончились, Джеффри Эпштейн якобы от-
правил Гейтсу электронное письмо с просьбой 
возместить ему стоимость обучения россиянки 
в школе программирования. Учитывая, что 
оба мужчины были миллиардерами, сумма, о 
которой шла речь, была несущественной. Со-
гласно The Wall Street Journal, «тон сообщения 
заключался в том, что Эпштейн знал об этом 
романе и мог разоблачить его».

Неясно, знала ли Мелинда о предполагае-
мом романе своего мужа с Антоновой, когда 
разводилась с ним, подчеркивает Daily Mail. 
Позже она сказала в интервью, что предупре-
ждала Гейтса о том, что Эпштейн был «олице-
творением зла», но что ее тогдашний муж все 
равно встречался с ним. В последние годы 
Гейтс пытался свести к минимуму свои связи 
с Джеффри Эпштейном, заявляя, что было 
«огромной ошибкой проводить с ним время».

Десяток детей Илона Маска

В прошлом году дочь Илона Маска публич-
но отреклась от своего родителя: «Я больше не 
живу со своим биологическим отцом и не хочу 
быть в родстве с ним». Правда, дочерью дитя 
миллиардера можно назвать только условно. 
Но обо всем по порядку. Дело в том, что эта 
скандальная история в очередной раз под-
черкнула непростую личную жизнь основателя 
SpaceX, у которого насчитывается десяток 
детей от разных женщин. И что характерно 
— несмотря на звездный статус Маска, боль-
шинство его отпрысков живут вдали от обще-
ственного внимания. Например, у его старших 
детей даже нет общедоступных профилей в 
социальных сетях. Мало что известно о том, 
как и чем они живут. 

Младшая дочка появилась у Маска и его 
бывшей девушки, певицы Граймс, в декабре 
2021 года — правда, при помощи суррогат-
ной матери. У них также есть общий старший 
сын, который родился в 2018 году. Но всего за 
несколько недель до рождения второго ре-
бенка от Граймс у Илона появились сыновья-
близнецы от Шивон Зиллис, руководительни-
цы принадлежащей ему компании Neuralink. 
Вдобавок у миллиардера-изобретателя 
родилось еще 6 общих детей от бывшей 
жены, канадской писательницы Джастин 
Уилсон, с которой Маск учился в универ-
ситете. Их первенец, малыш Невада, умер 
от синдрома внезапной детской смерти 
(СВДС) в возрасте 10 недель в 2000 году. 
Впоследствии пара использовала ЭКО, 
чтобы расширить свою семью, и в 2004 
году у них родились близнецы, а в 2006 
году — тройня.

Илон и Джастин объявили в сентя-
бре 2008 года о разрыве отношений, 
поскольку Маск стал тогда встречаться с 

британской актрисой Талулой Райли. Однако 

этим отношениям была суждена недолгая, но 
весьма бурная жизнь. Пара поженилась в 2010 
году. Через два года они развелись, потом по-
женились снова в 2013 году. А в марте 2016 года 
они снова подали заявление на развод. 

Но вернемся к предыдущему браку Маска 
— именно к «когорте» детей от Джастин Уилсон 
относится 18-летнее чадо, которое подало за-
явление о смене имени и пола в Верховный суд 
округа Лос-Анджелес. «Дитятко» миллиардера 
попросило изменить ему пол на женский и 
присвоить новое официальное имя — Вивиан 
Дженна Уилсон. Объяснен столь радикаль-
ный шаг был желанием дистанцироваться от 
своего отца.

Илон Маск поначалу воздержался от ком-
ментариев, но в СМИ распространились слухи 
о том, что миллиардер не поддерживает ген-
дерный переход своего великовозрастного 
ребенка, отсюда, мол, и желание отречься от 
отца. А вот бывшая Маска — Джастин Уилсон 
— выступила в поддержку Вивиан, назвав себя 
«гордой» в связи с ее действиями.

Что касается других детей от Джастин, то 
мало что известно о том, как они относятся к 
своему знаменитому отцу. Через пару лет по-
сле их развода в 2008 году Илон рассказывал, 
что они разделили опекунство поровну: «Почти 
все свободное от работы время я провожу 
со своими мальчиками, и они — любовь всей 
моей жизни».

Маск также утверждал, что платит 20 тысяч 
долларов в месяц на расходы их детей, включая 
одежду, еду и зарплату няни. А учитывая, что в 
последующие годы Илон стал самым богатым 
человеком в мире, вполне вероятно, что счет 
за алименты вырос. 

Смена имени коснулась и самой млад-
шей дочери Маска: ее мать — канадская пе-
вица Граймс (в миру Клэр Буше), с которой 
миллиардер начал встречаться в 2018 году. 
Первоначально ребенка звали затейливо: Экса 
Дарк Сидераэль. Но 35-летняя Граймс не стала 
давать малышке имя попроще, а сообщила в 
Твиттере, что теперь она называет свою дочь 
«Уай, уай, о?» (Y, Why, or? — буквально: «Игрек, 
Почему, или?»). Хочется надеяться, впрочем, 
что это была шутка. Сама же певица написала, 
что «правительство не признает» выбранного 
ею имени. Но с учетом того, что у Граймс и 
Маска, которые расстались как пара в марте 
2022 года, также есть сын по имени X Æ A-Xii 
(Экс Эш Эй-Твелв), или сокращенно Экс — поди 
знай, всерьез ли все это или нет. Напомним, 
что первоначально мальчика прозвали X-A-12, 
но пришлось имя изменить, потому что ка-
лифорнийское законодательство запрещает 
использовать цифры в именах.

Ну, и до кучи стоит упомянуть, что еще до 
романа с Граймс Илон Маск в течение несколь-
ких месяцев состоял в отношениях с актрисой 
Эмбер Херд. Как пояснял потом сам Маск, при-
чиной их расставания стали плотные рабочие 
графики и отношения на расстоянии, но он и 
Хёрд остались друзьями. Маск признавался в 
интервью, что он был очень влюблен в Хёрд и 
тяжело переживал разрыв. Уже после их рас-
ставания, в феврале 2020-го, Джонни Депп 
заявил, что его бывшая супруга Хёрд начала 
изменять ему с Маском уже спустя месяц по-
сле их свадьбы...

Из более свежих новостей: появились 
слухи, что Маск стал встречаться с актрисой 
Наташей Бассетт. Их впервые заметили вместе 
в феврале 2022 года, и источники утверждали, 
что они состоят в «моногамных» отношениях.

И — вишенка на торте. В социальных сетях 
весной этого года появились изображения, 
на которых, как утверждается, Маск целуется 
или интимно обнимает робота, в то время как 
сопровождающий текст гласил: «Маск и робот-
герлфренд». И тут по Интернету понеслось: у 
миллиардера, дескать, появилась жена или 
подружка-робот. Однако выяснилось, что все 
это были фейковые картинки, сгенерированные 
искусственным интеллектом. Хотя, с учетом 
конспирологических теорий о рептилоидном 
происхождении «властителей мира сего», идея 
насчет их матримониальных союзов с роботами 
звучит не так уж дико.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

По данным минздрава Монголии, уже 
в 15 регионах страны, в том числе 
граничащих с Россией, выявили 137 
очагов чумы. А по данным Националь-
ного центра зоонозных инфекций Мон-
голии, зарегистрирован один случай 
заболевания человека — он в крити-
ческом состоянии поступил в местную 
больницу. Как не допустить средневе-
ковую инфекцию в Россию? Насколько 
надежны наши границы? Как переда-
ется чума и насколько она опасна? 

Роспотребнадзор успокаивает россиян: 
территория, где зафиксирован случай забо-
левания, граничит с Китаем и находится на 
расстоянии более 500 км от российской грани-
цы. Поэтому риск завоза заболевания отсюда 
исключен. Монгольские эпидемиологи уже 
приняли все меры для предотвращения рас-
пространения инфекции. Случай заболевания 
связан с употреблением в пищу инфицирован-
ного мяса сурка, в регионе на шесть дней вве-
ден режим повышенной готовности. При этом 
Роспотребнадзор рекомендует региональным 
властям проверить готовность больниц к тому, 
чтобы принять чумных  больных. 

По данным российских эпидемиологов, 
сегодня на территории РФ и стран СНГ — 45 
очагов чумы общей площадью около 2 млн. 
кв. км. В России — 11 очагов общей площадью 
220 тысяч кв. км. Часть из них не представляет 
никакой опасности — там «гнездится» чума 
так называемых неосновных подвидов, кото-
рые не вызывают заболевание у человека. За 
ними ведут тщательное наблюдение.  Однако 
больше всего в нашей стране распространены 
штаммы основного подвида заболевания — в 
том числе средневековый биовар. Именно 
он занимает 93,3% территории очагов, а это 
высоковирулентный эпидемически значимый 
штамм. В начале XX века он вызывал массовые 
вспышки с высоким показателем летальности 
в прикаспийских районах. 

Горно-Алтайский высокогорный очаг чумы 
— наиболее активный на территории РФ (его 
южная часть находится на территории Монго-
лии). Монгольская часть обследуется с 1953 
года, там выделено более ста штаммов чумы 
(к счастью, почти все они слабовирулентны и не 
представляют особой опасности). Однако в 2012 
году произошло обострение ситуации: впервые 
выделен чумной микроб основного подвида, 
были случаи заболевания среди людей. В итоге 
очаг на Алтае перешел в разряд напряженных: 

теперь там два высоковирулентных подвида 
чумы в поселениях преимущественно серого 
сурка. К тому же появилась необходимость 
обследования монгольской части, которая 
проводится российскими специалистами со-
вместно с минздравом Монголии. 

В ходе пресс-конференции известный эпи-
демиолог Геннадий Онищенко заявил, что  чума 
-  это бактериальная инфекция, поддающаяся 
излечению антибиотиками, но только в случае 
своевременной диагностики. Онищенко напо-
минает, что 26% территории бывшего СССР 
занимали природные очаги чумы, но после 
отсоединения Средней Азии у нас осталось 
11 очагов: «Пригодный резервуар чумы — это 
примерно 60 видов мелких грызунов: бывают 
сусличьи очаги, полевочные». Главные пере-
датчики чумы у нас — суслики. В мае они про-
сыпаются, наедают жир перед спячкой, в кото-
рую впадают в августе. Именно в эти месяцы 
очаги и активны. «Чума регулирует численность 
грызунов. Для них это биологический клапан, 
а человек для чумного микроба — побочный 
продукт. Передается человеку чума или через 
блох, которые напились крови у сусликов, или 
при обработке сусликов. Если зараженный 
человек не лечится, у него развивается чумной 
сепсис — и тогда он заразен для окружающих. 
При обнаружении очага все местные ежегодно 
прививаются. Серый суслик считается на Алтае 
деликатесом, но с тех пор как Кошагарский очаг 
стал активным, мы запретили их отлов. Наша 
противочумная система знает обо всех очагах 
чумы в Монголии, и в этой стране работают 
наши специалисты. И хотя паспорта у сусликов 
на границе никто не проверяет, мы делаем 
демаркационные линии за свой счет. Россий-
ская противочумная система представлена 4 
научными институтами и 15 противочумными 
станциями; 3 из них — на границе с Монголией», 
— рассказывает Геннадий Онищенко.

По данным ВОЗ? за 2010–2015 годы в мире 
зарегистрировано 3248 случаев чумы, умерли 
586 человек. Однако высокая смертность обу-
словлена тем, что чуму выявляют в основном 
в бедных странах. За 20 лет в Монголии было 
82 случая чумы, 34 — смертельные.  «Никаких 
потрясений и закрытия регионов не будет. Если 
вы собираетесь в Монголию, прививайтесь, там 
вас не привьют», — советует Онищенко.

Екатерина ПИЧУГИНА.

28 июня в Доме Союзов прошло пер-
вое заседание Общественного совета 
при комитете Государственной думы 
по культуре. Первое не в арифмети-
ческом смысле — такие мероприятия 
председатель комитета Елена Ям-
польская проводила и при прошлом 
созыве парламента. Но с 2019 года 
многое поменялось — из состава со-
вета убрали иноагента Андрея Ма-
каревича*, да и желание «бороться с 
запретительными мерами» в культу-
ре с тех пор явно «сдулось». Измени-
лась Россия, изменился мир вокруг, 
и появление в зале бывшей усадьбы 
Долгорукова-Крымского представи-
телей ДНР и ЛНР громогласно об этом 
свидетельствует. Но есть нюанс. 

Официально заявленной темой встречи, 
активно анонсированной Ямпольской, стало 
обсуждение проблем кадрового потенциала 
страны (и в частности, подготовки и «удержа-
ния» молодых специалистов сферы культуры). 
К заседаниям, длящимся по три с лишним 
часа, со времен позднего СССР многие от-
носятся со священным ужасом — именно под 
обломками таких «говорилен» и был погребен 
единый и могучий. Но если «отшелушить» все 
лишнее, Общественный совет на данном этапе 
оправдал свое существование. 

Чего же хотела Елена Ямпольская? Не 
только и не столько выслушать людей, при-
ехавших со всей страны, но втиснуть в по-
вестку ключевые смысловые линии — стране 
нужен госзаказ на культурный продукт, со-
ответствующий основам государственной 
политики, необходимо поддерживать молодых 
творцов культуры — и эти два тезиса суть 
одно и то же.

Соглашаясь, так сказать, в целом с гла-
вой комитета, выступающие тем не менее 
пытались озвучить проблемы отечественной 
культуры, «вскрыть гнойники». И если учесть, 
что все это транслировалось на сайте ГД, — 
есть шанс, что многое будет услышано. Тем 
более что Ямпольская старательно фикси-
ровала предложения и обещала довести их 
до сведения профильных министерств. Но 
пойдем по порядку. 

Елена Александровна констатировала, 
что идеологические изменения «культурно-
го ландшафта» происходят медленнее, чем 
хотелось бы отдельным ярым патриотам. И 
предложила работать на этот «отложенный 
результат» сегодня — оказывая влияние на 
молодые кадры на этапе подготовки тех, кого 
«завтра полюбит наш народ».

Мысль, в общем-то, здравая. Но послу-
шаем выступающих. 

Солистка Московской филармонии Ека-
терина Мечетина озвучила проблему нехват-
ки музыкантов, которые играют на фаготе. 
Описывая ситуацию в одном из учебных за-
ведений, Мечетина заметила, что «ни одного 
абитуриента не пришло на специальность 
«фагот», не хватает специалистов на духовые 
инструменты».

Казалось бы, повод для возмущения 
смехотворный. Но далее заслуженная ар-
тистка дала объяснение данному феномену. 
Оказывается, «если студент (музыкальной 
специальности) учится без «троек» — он по-
лучает 840 рублей»).

Судя по всему, речь о доплате к основной 
стипендии, а какова реальная ситуация с вы-
платами учащейся молодежи — мы так и не 
узнали. По словам Ямпольской, представите-
ли образования участвовать в деятельности 
Общественного совета отказались. (Буду вы-
яснять, по какой причине такое отношение, 
пообещала депутат.)

Следующим слово взял ректор ВГИКа 
Владимир Малышев.

— Мы (будущих специалистов) «втемную» 
набираем, может быть, через 5 лет столько не 
нужно будет…

«Владимир Сергеевич, то есть мы не зна-
ем, сколько нам нужно?» — переспросила 
удивленная Ямпольская.

«Да, не знаем», — заверил Малышев.
И знаменитый дрессировщик Эдгард За-

пашный поведал, что будущие циркачи учатся 
за счет бюджета, работают пару недель, им 
поступает предложение из-за рубежа — и они 
уезжают. «70% в канадском цирке «Сирк дю 
солей» — это русские», — признался Запаш-
ный. Но это еще не все. Укротитель хищников 
объявил во всеуслышание, что в регионах 
работают сотни нелегальных детских цир-
ковых школ:

— Они все нелегитимные! Лицензию им 
не выдают — они же не образовательная ор-
ганизация. И они работают до первой травмы 
(ребенка), после которой приезжают над-
зорные органы… 

«Как сделать, чтобы кино становилось 
все более и более своим по духу, по школе, 
эстетике, драматургии?» — пытается вести 
диалог Ямпольская.

Руководитель «СТВ» Сергей Сельянов ей 
отвечает, что в сторону Голливуда в смысле 
копирования «уже никто не смотрит»:

— Фильмы с нашим или ненашим кодом 
— этот вопрос решен зрителем.

Были попытки делать по голливудским 
калькам, но все проекты постигла неудача. 
Их хейтили. Деньги учат, неудачи учат — все 
уже всё усвоили».

— Кого же не хватает в кинобизнесе? — 
уточняет Елена Ямпольская.

— Нас покинула значительная часть кол-
лег. Что касается актеров, я бы попросил от-
крыть еще десять мастерских. Режиссеров, 
с одной стороны, достаточно…

— А сценаристы — сейчас смотришь 
фильм, видишь, что дыра на дыре. Разучились 
простейшие вещи делать.

— Да, есть такое. Это самая большая 
проблема… 

Помимо констатации «болевых мест» 
нашей культуры участники совета вносили и 
предложения, одним из самых дельных оказа-
лась идея главы Союза театральных деятелей 
Александра Калягина «собрать губернаторов 
и министров культуры регионов». О том, что 
делается на местах, Калягин сказал прямо и 
откровенно:

— Тут директора сняли, там худрука ни 
за что ни про что. Сама культура этих людей 
(местных чиновников от культуры) на низком 
уровне.

Кстати, на это указал и Запашный: 
— Если местный директор цирка начинает 

чудить, Министерство культуры повлиять не 
может — просто ждем, когда дурака уберут.

Идею выстраивания диалога Ямпольская 
назвала очень хорошей, пообещала собрать 
губернаторов и министров культуры субъ-
ектов федерации. И это, пожалуй, главный 
итог — если встреча состоится, можно будет 
надеяться на какой-то результат.

А пока есть только слова. Например, шанс 
быть услышанными через своих представи-
телей упустили Луганск и Донецк.

Член Общественного совета от ЛНР Га-
лина Михайлюк-Филиппова, директор Лу-
ганского русского драматического театра 
Павла Луспекаева, половину отпущенного ей 
времени потратила на проговаривание идео-
логической мантры: «мы всегда на передовой», 
«наши работники культуры готовы служить 

России». А затем зачем-то начала сыпать ста-
тистическими данными о родной республике. 
Хорошо, что луганчанка сказала хотя бы, что 
через год после освобождения ЛНР многих 
зданий культурной инфраструктуры не су-
ществует, в городах нет электричества, нет 
водоснабжения.

— Чего не хватает? — пыталась добиться 
конкретики Ямпольская, но напрасно.

А донецкая поэтесса и общественный де-
ятель Анна Ревякина на заседании о кадровом 
потенциале прочла мини-лекцию о высокой 
гражданской поэзии, признаках «донецкого 
текста» и смыслах, которые дает Донбасс. С 
собой Ревякина принесла составленную ею 
патриотическую поэтическую антологию. Ка-
кое отношение стихи имеют к делу, не поняла 
даже Ямпольская:

— Этому замечательному явлению какая 
помощь требуется? Мы все имена поэтов зна-
ем и читаем с удовольствием.

— У нас на протяжении тридцати лет прак-
тически отсутствовал поэтический рынок. 
Я экономист по образованию. Нужно нести 
поэзию в школу.

— Анна Николаевна, в школы — конкретно, 
через что?

— Через пересмотр программы. Почему 
на уроки патриотизма не брать антологию 
«Великий блокпост»?

— То есть в «Уроки о главном» («Разговоры 
о важном». — Авт.) включить?

Вместо того чтобы артикулировать на-
сущные потребности ДНР: школьникам и 
студентам учебных заведений творческой 
направленности нужны учебники, музыкаль-
ные инструменты, оборудование для профес-
сиональной подготовки (об этом «МК» писал 
подробно) — участница совета рекламировала 
«книжку, которую она собирала 10 лет».

Вот и поддержавшая Ревякину одна из-
вестная актриса начала реплику со слов о 
страшной судьбе «попыток искать смыслы» , а 
потом заявила, что конкретно на ее постановку 
плохо продаются билеты, а фильм, снятый ее 
мужем, — не ставят в прайм-тайм. 

Как перестать представлять себя и начать 
представлять общество на общественном со-
вете, — поняли, к сожалению, не все. 

* Лицо, признанное в РФ иностранным 
агентом. 

Иван ВОЛОСЮК.

А В МОНГОЛИИ — ЧУМА, ЧУМА, ЧУМА!
Может ли болезнь 
перекинуться в Россию

УПУЩЕННЫЙ ШАНС ДЛЯ ДОНЕЦКА И ЛУГАНСКА
В Госдуме представители ЛДНР не смогли внятно озвучить проблемы республик
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Не прошло и трех недель с начала 
купального сезона, а в Подмоско-
вье на водоемах погибли уже 8 де-
тей. Такой печальной статистикой 
поделился областной главк СК РФ. 
Причинами всех несчастных случа-
ев на воде, подчеркивают в пресс-
службе Следственного комитета, 
становятся либо самовольные за-
плывы без наблюдения взрослых, 
либо купания в не предназначен-
ных для этого местах.

Настоящий бич этого июня — пожар-
ные пруды в различных СНТ. Туда детвора 
сбегается со всех сторон. Бабушки в ого-
роде, родители на работе, а мальчики и 
девочки плещутся в прохладной воде. 

— В отличие от официальных пляжей 
берега пожарных прудов никогда не об-
следуются, — пояснили в пресс-службе ГУ 
МЧС России по Московской области. — На 
дне могут быть осколки и коряги, о которые 
легко травмироваться, потерять сознание 
и остаться на дне. Мы стараемся давать 
подробности всех таких происшествий. 
Пусть родителям будет страшно за своих 
детей. Пусть они не отпускают их одних 
купаться. 

И вот как раз подобное происшествие 
случилось в один из дней — ныряя в пруду, 
третьеклассник... пробил себе голову. 

Трагедия произошла в деревне Крю-
ково городского округа Чехов. Ребенок 
вместе с мамой отправился на водоем. На 
пляже было много людей. Мальчик плавал 
рядом с мамой, пока та разговаривала с 
подругой. Затем ребенок исчез. Женщина 
подумала, что он играет на песке с друзья-
ми, но на берегу его не оказалось.

Некоторые мужчины стали нырять и 
искать ребенка. В итоге он был найден 
через час с огромной раной на лбу. Веро-
ятно, пробил голову во время ныряний. 
Сотрудники «скорой» констатировали 
смерть, а потом начали откачивать мать 
ребенка, которая потеряла сознание от 
переохлаждения и шока.

Температура воды в водоемах в на-
чале лета в наших широтах редко под-
нимается выше 15 градусов. В этом году 
начало купального сезона пришлось на 
17–18 июня. Вода в прудах и озерах про-
грелась до 20–21 градуса, а в неглубоких 
речках — до 18.

Тем временем в Подмосковье офици-
ально открылись 17 пляжей. Там купаться 
официально разрешено — за отдыхающи-
ми следят спасатели. Но коварство воды 
в том, что она может забрать жизнь в счи-
таные секунды. 

— Могут быть холодные течения, 

— говорит инструктор по плаванию из Сер-
пухова Антонина Воронина. — Да и в теплой 
воде, если вы окунулись с головой, через 
15 минут может случиться переохлаждение 
организма. И если у человека свело руки 
и ноги, он уже не выплывет сам. 

Вот живой пример. 7 июня в Подольске 
15-летний подросток тайком от родителей 
сбежал купаться на пруд. В холодной воде 
парня скрутила судорога, а толпа ребят, 
увидев, как он тонет, просто выбежала 
на берег.

— Ребенок тонет тихо, быстро и страш-
но. Он не кричит и не размахивает руками, 
— говорит уполномоченный по правам 
ребенка в Московской области Ксения Ми-
шонова. — А на дне, как правило, полтора 
метра ила, который засасывает. 

Омбудсмен в очередной раз призвала 
не оставлять детей без присмотра даже на 
2–3 минуты, не отвлекаться на телефон 
или книгу. 

— Нужно все время следить за детьми, 
предупреждать их об опасности на воде, 
а особенно в местах, где нет спасателей, 
— подчеркнула Мишонова. 

Жуткая трагедия, которая служит пе-
чальным примером для родителей, чьи 
дети очень малы или не умеют плавать, 
случилась в СНТ «Яхромские зори», кото-
рое находится в Дмитровском городском 
округе. Там шестилетний мальчик свалился 
в домашний пруд, гуляя по огороду. Его 
мама с отчимом в тот момент были дома 
— они устанавливали камин. А когда выш-
ли, то увидели на поверхности воды тело 
ребенка, плавающее лицом вниз.

20 минут до приезда «скорой» мужчина 
делал мальчику непрямой массаж сердца 
и искусственное дыхание, пытаясь воскре-
сить. Увы, ничего так и не помогло. 

Светлана РЕПИНА.

В Подмосковье созрела садовая зем-
ляника, или, как мы ее обычно зовем, 
клубника. Стоит она намного дороже 
импортной, зато по качеству лучше. 
Однако как определить, что ягода 
на прилавок попала с грядки, а не из 
парника, и что она именно наша, под-
московная, а не привозная? Своими 
советами с читателями «МК» подели-
лись эксперты и садоводы.

«Я в мае как-то зашла на рынок выходно-
го дня, смотрю, на одном из лотков торгуют 
краснодарской клубникой и даже написали 
для пущей убедительности название хозяй-
ства — «Белореченская». А у меня там родня 
живет, и я от них знаю, что клубника еще не 
созрела. Когда стала стыдить продавца, что 
он покупателей обманывает, он признался, 
что ягода — турецкая», — рассказывает На-
талья Егоркина, наш постоянный эксперт по 
дачным вопросам.

Недобросовестные продавцы часто при-
думывают для импортной ягоды российскую 
или подмосковную географию — это у них 
такой маркетинговый ход. На самом деле в 
мае в Москве можно купить клубнику только из 
Турции или Ирана, которую выдают за крым-
скую или адыгейскую. Отечественный уро-
жай из южных регионов страны на столичных 
прилавках появляется не раньше конца мая 
— начала июня, и только во второй половине 
месяца поспевает подмосковная клубника. 
Однако люди всегда охотнее покупают ягоды, 
выращенные в своем регионе, по их мнению, 
они вкуснее, свежее и не обработаны раз-
личной «химией» для сохранности во время 
перевозки. Вот продавцы и идут на всякие 
хитрости.

«Россия не производит столько клубники 
на земле, сколько ее продают в сезон. Мы пока 
не можем себя полностью обеспечить даже 
парниковой ягодой. Очень уж это дорогостоя-
щий бизнес. На всю страну всего 20 крупных 
агрохолдингов, которые занимаются клуб-
никой, так что 80% продукции на наших при-
лавках — это импорт. Из-за сурового климата 
ягода нам обходится намного дороже, чем в 
тех же Турции или Греции. Поэтому если вы 
хотите есть свое, отечественное, готовьтесь 
платить дороже», — говорит Петр Гудилов, 
подмосковный фермер, имеющий в своем 
хозяйстве ягодник.

Самый верный способ получить к столу 
вкусную и полезную клубнику — это вырастить 
ее у себя на даче. Если же дачи нет или вы не 
любитель копаться в земле, можно поехать 
в одно из подмосковных хозяйств и принять 
участие в сборе урожая. Всем сборщикам раз-
решается есть на поле столько ягоды, сколько 
влезет, а при расчете вам отдадут «зарплату» 
в виде 10-й части собранного урожая. Правда, 
ягода будет не та, что вы собирали, а из обще-
го «котла», но можете не сомневаться: вся 
клубника — отличного качества.

И все-таки как в магазине отличить 
хорошую клубнику от плохой, парниковую 
— от той, что выросла на земле?

«Ягоды с грядки очень ароматные, слад-
кие и сочные — это их главное отличие от тех, 
что выращены на закрытом грунте. Парни-
ковой ягоде не хватает солнца, поэтому она 
уступает по вкусовым качествам садовой. 
На вкус она больше напоминает огурец, та-
кая же водянистая. Еще у нее, как правило, 
длинные черешки, и сама она имеет более 
вытянутую форму, потому что выращивают 
ее в подвесных грядках, а у садовой ягоды 
попки широкие, хвостики маленькие, и сама 
она не такая красивая, как парниковая», — 
говорит Петр.

Еще часто пишут в Интернете, что глянце-
вая на вид ягода — это верный признак, что ее 
чем-то обработали, а значит, издалека везли. 
Однако это не всегда так. По словам Натальи 
Егоркиной, все зависит от сорта, у некоторых 
ягод это отличительный признак.

«Существует много предрассудков и 
мифов по поводу правильной и неправиль-
ной клубники. Например, в соцсетях люди 
делятся советами, как определить, что ягоды 
обработаны дифенилом — его используют 
для лучшей сохранности урожая во время 
транспортировки. В частности, советуют по-
ложить ягоду в воду, и если через пять минут 
пленка появилась, значит, ягода обработана. 
На мой взгляд, это глупость. Во-первых, я с 
трудом представляю покупателя, который 
ходит по рынку или магазину с чашкой в руке 
и проводит такой тест, а во-вторых, дифенил 
— это органический консервант, фактически 
пищевая добавка, и никакого вреда здоровью 
он не нанесет. Хуже то, что для сохранности 
ягоды обрабатывают антибиотиками. Количе-
ство их мизерное, но все же лучше их вообще 
не потреблять без особой нужды. Правда, 
ягоды перед едой нужно в любом случае хо-
рошо мыть, так что вся химия должна уйти в 
канализацию. Вот на что бы я точно обратила 
внимание, покупая ягоду, так это на хвостик 
и чашелистик. Они должны быть упругими, 
зеленого цвета и плотно прилегать к ягоде. 
Бледная ножка и потерявшие свежесть ли-
сточки — это верный признак, что урожаю 
помогли дозреть с помощью нитратов, а та-
кая ягода опасна для здоровья. Отравление 
нитратами проходит тяжело. Еще о том, что 
при выращивании клубники использовались 
в большом количестве удобрения, говорят 
металлический привкус и черные пятна на 
ягоде. От такой лучше сразу избавиться», — 
советует эксперт.

Евгения ВОКАЧ.

В Москве и Подмосковье происходит 
нечто доселе невиданное. Жара го-
нит всякую нечисть, а именно змей, 
к человеческому жилью — попить 
и охладиться в теньке. На пресмы-
кающихся, в частности, массово по-
жаловались жители Новой Москвы. 
А в Талдоме 12-летняя девочка даже 
попала в больницу после укуса га-
дюки. Как быть и что делать с ядови-
тыми гадами, «МК» рассказали экс-
перты. 

Столичный герпетолог Владислав Стар-
ков уверяет, что экологи ошибаются в причи-
нах змеиного исхода, греша на зной. Сейчас 
в столице не так уж и жарко. Причина совсем 
другая. Змеи приползают поближе к людям в 
поисках пищи, а не прохлады. Причем чаще 
всего это делают безобидные ужи. 

— Попить и охладиться ужи найдут 
место в лесу, у многочисленных речушек, 
водоемов. Для этого им не нужно прибли-
жаться к людям, — констатирует специалист. 
— Причина в другом: нехватка пищи, они 
ищут еду. Уж — монофаг, он питается зем-
новодными, в основном лягушками. Если 
с их поиском появляется проблема, они 
начинают искать другие места. Зима с от-
тепелью сильно уменьшила популяцию их 
основного вида пищи. 

А вот гадюка, по словам эксперта, — по-
лифаг, она питается не только лягушками, 
но и мышами, ящерицами, птенцами. Ей 
проще искать пищу, поскольку рацион бо-
лее разнообразный. Однако ее популяция 
тоже увеличилась. Поэтому в лесах нужно 
держать ухо востро: смотреть под ноги, ис-
пользовать палку, разгребая прошлогодние 
листья. Дразнить или трогать руками гадюк 
нельзя ни в коем случае. 

По мнению Владимира Пинаева, до-
цента Института экологии, у нашествия змей 
есть и другие причины: в первую очередь 
это явление связано с относительно теплой 
весной, которая была в 2023 году. Благо-
приятные условия привели к значительному 
увеличению количества вылупившихся и 
подросших змей.

Кроме того, в городе у змей гораздо 
меньше естественных врагов (тех же ежей), 
там можно найти больше освещенных солн-
цем участков, которые нужны гадам, чтобы 
аккумулировать в себе солнечную энергию, 
ну и, наконец, пресмыкающиеся постепенно 
адаптируются к новым условиям, становясь 
обитателями городов.

— Для каждого следующего поколения 
животных городские условия становятся 
все более привычными и комфортными, 
— говорит Пинаев. При этом специалист 
объяснил, что нужно делать дачникам, чтобы 
их участки не приглянулись змеям и не по-
казались слишком уютными. 

— Надо обращать внимание на полен-
ницы, на склады какого-то хозяйственного 
мусора — ужи и гадюки любят там обитать 

и выводить потомство. Есть, правда, в их 
пребывании и плюс. Гадюка на участке ест 
мышей, которых тоже может быть много из-
за складированного и неубранного мусора, 
отходов, древесины и т.п. и приносит тем 
самым большую пользу, потому что если 
«не будет змеек, которые едят мышек, то 
будет много мышек». А мыши и крысы несут 
намного больше угроз.

Что делать в случае укуса гадюки 
или любой другой змеи?

В первую очередь нужно вызвать «ско-
рую» или поехать в ближайшую больницу. 
Важно понимать, что пытаться отсасывать 
яд опасно как для пострадавшего, так и для 
того, кто это делает. Также не стоит выдавли-
вать или вырезать яд, поскольку это может 
ускорить всасывание змеиного яда.

— Если человека укусила гадюка, нужно 
дать ему антигистаминный препарат для 
профилактики аллергической реакции и 
зафиксировать укушенную конечность, — 
уточнили в областном министерстве эко-
логии и природопользования. — После 
этого пострадавшего необходимо срочно 
доставить в больницу, где медики проведут 
дезинтоксикацию, введя противозмеиную 
сыворотку.

Если вы неожиданно заметили ползу-
щую змею, замрите, дайте ей возможность 
уйти. При приближении человека гадюка 
всегда спешит уползти или спрятаться. Если 
же змея приняла позу угрозы, отступите 
медленно назад. Избегайте резких, пугаю-
щих змею движений! Нельзя, защищаясь, 
выставлять вперед руки, разворачивать-
ся к змее спиной. Если у вас есть палка, 
держите ее перед собой по направлению 
к змее. Гадюка никогда не нападает сама и 
не преследует человека, даже будучи раз-
драженной, — лишь шипит и делает выпады, 
как бы «клюет» в сторону опасности. Укусит 
она только в том случае, когда человек на-
ступит на нее или схватит рукой.

Как отличить укус ядовитой змеи от 
неядовитой?

При атаке гадюки в месте укуса остают-
ся две точки, эта область опухает и начинает 
болеть. После укуса ужа остаются только 
царапины. Также следует обратить внимание 
на запах: после укуса гадюки место, куда 
вонзились змеиные клыки, пахнет чесноком 
или гвоздичным маслом.

Светлана РЕПИНА.

В этом году многие подмосковные 
дачники столкнулись с неожидан-
ной проблемой: газовые заправки 
и распределительные организации 
отказываются заправлять пропан-
бутаном популярные среди «безло-
шадных» потребителей пятилитро-
вые баллоны. Чтобы продолжать 
использовать газовую плиту, не-
обходимо заплатить не менее 5000 
рублей (цена нового баллона по-
больше плюс замена редуктора). 
Заправщики признаются: для них 
дачники с маленькими баллонами 
— лишняя головная боль. Почему 
так происходит — выяснил «МК».

Это началось не вчера: «продвинутые» 
брендовые газовые заправки, ориенти-
рованные прежде всего на автомобили-
стов, перестали работать с пятилитровыми 
баллонами уже в середине 2010-х годов. 
Однако наиболее консервативная часть 
потребителей сжиженного газа этого не 
замечала до последнего: едва ли не боль-
шинство садовых товариществ Подмоско-
вья было охвачено традиционной услугой 
обмена баллонов с доставкой. 

— Все работало очень просто, — по-
ясняет Наталья Степанова, председатель 
одного из СНТ Талдомского района. — По 
субботам в одно и то же время, около 11 
утра, к ближайшему магазину приезжала 
машина, обменивали баллоны. Там всегда 
были и пятилитровки, это любимый формат 
для пенсионеров: в солидном возрасте 
большие баллоны не поворочаешь. 

С этого года газовозы с обменом 
баллонов во многих садоводствах уже не 
появляются: сеть значительно сократи-
лась. Как пояснили «МК» в компании, за-
нимающейся этой услугой в Дубне, дело 
в сокращении спроса. Клиенты, как сооб-
щили в сервисе, предпочитают покупать 
собственные баллоны заново и пополнять 
их на заправках. 

— Удивительно, если бы это было по-
другому, — комментирует пользующаяся 
баллонным газом дачница из Чеховского 
района Подмосковья. — В последний раз я 
пользовалась обменом во время пандемии 
ковида, в 2020 году. Взамен баллона 2010 

года выпуска, освидетельствованного до 
2024 года, мне выдали баллон выпуска 1996 
года, который был освидетельствован до 
2020-го. На следующий год у меня кончился 
баллон посреди недели, я поехала с ним 
на заправку — и у меня его не приняли, 
пришлось покупать новый. Разумеется, на 
обмен я этот новый уже не отдам. 

Но это — о более крупных емкостях (12, 
27 и 50 литров). С пятилитровыми основная 
проблема заключается в собственном типе 
заправочного разъема — он применяется, 
как рассказали «МК» на АГЗС в Талдоме, 

только с «походными» редукторами типа 
«лягушка». Более крупные емкости заправ-
ляют при помощи стандартного полудюй-
мового штуцера с левой резьбой. 

— Заправить полностью такой баллон 
— это несколько секунд и 95 рублей, — по-
яснил сотрудник газовой службы. — Ради 
этого нет смысла морочиться с дополни-
тельными переходниками. 

Так обладатели самых компактных, 
легко переносимых без автомобиля газовых 
баллонов оказались заложниками ситуации 
— этот формат попросту выводят с рынка. 
В некоторых райцентрах, сопредельных 
с Московской областью, и в ряде других 
«случайных» мест, вероятно, сохраняют-
ся традиционные пункты обмена газовых 
баллонов, где могут по-прежнему работать 
с пятилитровками, но найти их в 2023 году 
— уже дело большой удачи. 

— В советское время система оборота 
сжиженного газа была устроена радикально 
иначе, чем сегодня, — рассказывает экс-
сотрудник «Тверьоблгаза» Алексей Жулин. 
— Баллоны не считались в полной мере 
собственностью потребителя, который был 
зарегистрирован как абонент газовой сети. 
Просто газ он потреблял не природный по 
трубопроводу, а сжиженный в баллонах. 
Была развитая сеть пунктов обмена, была 
доставка баллонов для обмена спецтран-
спортом по месту нахождения абонентов. 
Поэтому вопросы освидетельствования 
баллонов и их формата не должны были 
беспокоить абонентов: если бы государство 
решило вывести из эксплуатации те или 
иные баллоны, было бы соответствующее 
распоряжение. Сейчас баллон вроде как 
твой собственный, где заправиться — толь-
ко твоя проблема. 

Освидетельствование газового бал-
лона «актуальных» форматов (12–50 л) 
обходится также в 2–4 тысячи рублей, в 
зависимости от региона и формы соб-
ственности заправки: те баллоны, что не 
проходят по дате, но технически, скорее 
всего, пригодны, забираются на обмен. 
Однако некоторые емкости — например, с 
вмятинами, трещинами, глубокой ржавчи-
ной — принимаются лишь на утилизацию, 
бесплатно. «А хотите — можете сделать из 
него мангал, многие так и поступают», — 
часто советуют заправщики. 

— Сейчас возиться с бытовыми бал-
лонами невыгодно, у газовых сетей два 
главных акцента: это газификация домов 
и установка газгольдеров, — резюмирует 
Алексей Жулин. — В обоих случаях баллоны 
потребитель использовать перестает.

А ведь именно этот способ газификации 
(пусть он и не слишком удобный, требующий 
частой дозаправки) — самый дешевый для 
конечного потребителя. Поскольку в нем 
не «зашито» ни платы за техобслуживание 
сети (которая есть в любом вновь заключае-
мом контракте на поставку магистрального 
газа), ни крупных расходов на приобретение 
и обслуживание газгольдера. Но, похоже, 
дешевые решения невыгодны никому, кро-
ме обычных пользователей. 

Антон РАЗМАХНИН.

ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОГО 
ПОВЕДЕНИЯ ДЕТЕЙ И 
ПОДРОСТКОВ НА ВОДОЕМЕ:
1. Если что-то произошло с вами в воде, 
не пугайтесь и никогда не кричите. Во 
время крика в легкие может попасть 
вода, а это как раз и есть самая боль-
шая опасность.
2. Не плавайте в одиночку: в случае опас-
ности товарищ поможет вам.
3. Не следует плавать сразу после еды.
4. Не балуйтесь в воде, не деритесь, не 
устраивайте шумную возню.
5. Не плавайте в незнакомом месте без 
взрослых.
6. Не ныряйте в незнакомом месте.
7. Не плавайте в очень холодной воде.
8. Не плавайте в грязной воде.

КАК ОТЛИЧИТЬ ГАДЮКУ ОТ УЖА

1) Первый признак, по которому отличаются неядовитые виды змей от ядовитых, — 
это форма зрачка. У ужовых змей простой круглый зрачок, а у гадюк вертикальный, 
«кошачий».
2) Второе отличие чуть более крупное, но все еще не столь заметное — это щитки на 
голове. У неядовитых ужовых они крупные и гладкие, а у ядовитых гадюковых — мелкие 
и неровные.
3) У гадюки довольно широкий, оформленный зигзагообразный узор на спине. У 
обыкновенного ужа есть затылочные пятна, которые могут быть желтых, оранжевых 
или беловатых оттенков. 
4) Ужовые змеи имеют длинное, круглое (в воображаемом разрезе) тело. А вот с гадю-
ками все наоборот — они короткие и уплощенные (плоские по бокам).

ПОДМОСКОВНАЯ 
КЛУБНИКА 
С ТУРЕТЧИНЫ?
Эксперты советуют 
обращать внимание 
на несколько 
отличительных 
моментов

ГАДОМ БУДУ, 
НЕ ЗАБУДУ
Специалисты объяснили 
нашествие змей 
в городе

Почему так много детей тонет в водоемах

БИЧ СЕЗОНА — 
ПОЖАРНЫЙ ПРУД

Малые бытовые 
баллоны с пропаном, 
любимые дачниками, 
выводят с рынка
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ДАЧНЫЙ ГАЗ — НЕ ПРО НАС
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— В советское время система оборота 
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ОТРАВИВШЕГОСЯ 
РЕБЕНКА ЧУТЬ НЕ УБИЛ 

РВОТНЫЙ РЕФЛЕКС 
Тяжелую пневмонию спровоцировала 

у полуторагодовалого ребенка жидкость 
для розжига, которую он глотнул из про-
зрачной бутылки, найденной в родитель-
ской сумке. Видновские врачи боролись 
за его жизнь больше трех суток. 

Как стало известно «МК», к этому не-
счастью едва не привела череда траги-
ческих обстоятельств. Готовясь ехать 
на дачу, папа с мамой выставили все 
сумки в прихожую. Они уже были готовы 
спускаться по лестнице вниз, как вдруг 
мужчине позвонили с работы, и он пошел 
разговаривать по телефону в спальню. 
А женщина вспомнила, что нужно взять 
из холодильника горчицу. На каких-то 
полминуты мальчик остался один в ко-
ридоре, но этого хватило, чтобы случи-
лось непредвиденное. Видимо, приняв 
жидкость для розжига в прозрачной 
бутылке за воду, малыш вытащил ее из 
сумки, открутил колпачок, сделал глоток 
и громко заплакал. Сбежавшиеся на крик 
родители, осознав, что произошло, со-
вершили почти фатальную ошибку — они 
вызвали у сына рвоту, не подозревая, 
что промывание желудка «ресторанным 
способом» может спровоцировать еще 
большее отравление организма. 

Когда на «скорой» малыша доставили в 
больницу, парафины ядовитого средства 
уже начали разъедать легочную ткань. 
Очень стремительно развилась так на-
зываемая аспирационная пневмония с 
выраженной дыхательной недостаточно-
стью. Пациента немедленно поместили 
в реанимацию и приступили к лечению. 
Спустя три дня карапузу стало легче. 

— Если ребенок проглотил какое-то 
средство бытовой химии, нельзя про-
воцировать рвоту. Необходимо дать 
ему сорбенты и немедленно отвезти в 
стационар, — объяснила врач-педиатр 
Видновской городской больницы На-
талья Шевчук.

МАЛЫШКА УТОНУЛА 
В ПРУДУ НАКАНУНЕ 
ПОЕЗДКИ НА МОРЕ

Незадолго до поездки на море утону-
ла в пруду в Воскресенском городском 
округе Подмосковья годовалая девочка. 
Она ненадолго осталась без присмотра, 
но считаных минут хватило, чтобы слу-
чилась трагедия.

Как стало известно «МК», ЧП произо-
шло во дворе частного дома, где на 
участке располагался небольшой пруд, 
выкопанный для красоты, а рядом с ним 
располагалась беседка с мангальной 
зоной.

20-летняя мать девочки днем легла 
отдохнуть и попросила 26-летнего граж-
данского мужа, продавца в табачном 
магазине, присмотреть за маленькой 
дочкой, которая не так давно научилась 
ходить. Молодой человек отлучился из 
дома на 10 минут. Входная дверь была 
закрыта изнутри на щеколду. Но пока 
отца не было, малышка самостоятельно 
открыла дверь, хотя раньше у нее это не 
получалось, и побежала к водоему. Когда 
глава семьи вернулся в дом, он не нашел 
ребенка и разбудил жену. В панике они 
вместе принялись искать дочь. Вскоре 
молодая мать нашла ребенка в пруду 
спиной вверх, девочка уже не подавала 
признаков жизни. Отец пытался спасти 
дочку, но безуспешно. Известно, что мо-
лодые встречались более 5 лет и вскоре 
семья планировала поехать в отпуск на 
море. В тот роковой день они как раз 
купили билеты на самолет. 

ЧИНОВНИКА 
РОСЛЕСХОЗА 

НАЗНАЧИЛИ НА НОВУЮ 
ДОЛЖНОСТЬ, НЕСМОТРЯ 

НА СУДИМОСТЬ 
ЗА МАХИНАЦИИ

Высокопоставленный чиновник Фе-
дерального агентства лесного хозяй-
ства получил судимость в Московской 
области и... новую должность на Бел-
городчине. Обвинение в превышении 
должностных полномочий не помешало 
ему сделать очередной шаг по служеб-
ной лестнице.

Как стало известно «МК», речь идет 
о бывшем начальнике Департамента 
природных ресурсов Рослесхоза по 
Центральному федеральному округу 
Владимире Щендрыгине. Он оказался 
замешан в некрасивой истории со слу-
жебной жилплощадью в подмосковном 
Пушкино. Просторная квартира (104 кв. 
метра) стоимостью 9 млн рублей на-
ходилась на балансе госучреждения. 
Она пустовала 10 лет, в ней не было ни 
дверей, ни пола, ни мебели. Щендры-
гин решил воспользоваться служеб-
ным положением и прибрать квартиру 
к рукам. Во время очередного отпуска 
начальник департамента попросил че-
ловека, заменявшего его, подписать 
договор найма пустующей квартиры на 
имя Щендрыгина. Затем сановник заре-
гистрировал там себя и дочь-студентку. 
Следующим шагом, по замыслу чинов-
ника, должен был быть перевод квар-
тиры из федеральной собственности в 
муниципальную, после чего он смог бы 
стать полноценным хозяином жилья. 
Но этого Щендрыгин сделать не успел 
— обман вскрылся, и правоохранители 
возбудили уголовное дело. Характерно, 
что руководитель департамента вовсе 
не бедствовал: согласно декларации за 
2020 год, в его распоряжении находи-
лись 3 земельных участка, жилой дом, 
квартира и комната. 

С должности начальника департамента 
Щендрыгина сняли. Впрочем, без ра-
боты он не остался. Мужчина получил 
пост заместителя главы администрации 
Белгородского района Белгородской 
области, где он начинал свою карьеру 
лесника. Недавно Пушкинский суд вынес 
приговор по делу о махинациях с кварти-
рой — штраф в 80 тысяч рублей. Правда, 
пока судимость не мешает чиновнику 
продолжать трудиться на госслужбе.
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Гадюка обыкновенная занесена в Красную книгу Подмосковья и нахо-
дится под охраной. Уничтожение ее наказывается административным 
штрафом: для граждан — до 3 тыс. руб., для должностных лиц — от 20 
до 30 тыс. руб., для юридических лиц — от 150 до 200 тыс. руб.
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Когда учила роль Денизы, 
я не была уверена, 
что получу ее

— Полина, в редакцию к нам ты прие-
хала прямо с государственного экзамена. 
Что сдавала и что получила? 

— Я сдавала самый главный экзамен за 
4 года — всю теорию. Надеюсь, мне за него 
дадут диплом. У меня были прекрасные вопро-
сы и прекрасные педагоги. Я начала отвечать 
с «живописи», потому что в «литературе» я не 
уверена в себе, а изобразительное искусство 
— моя любовь. Начала отвечать, мне сказали: 
«Спасибо», дальше был вопрос о возникно-
вении античного театра. Я все рассказала, и 
меня отправили: «Иди с богом, Поля». 

— Все барышни с твоим именем пред-
почитают, чтобы их звали Полинами. А 
ты — Поля. Почему?

— Я очень люблю свое имя. Когда я ро-
дилась, меня чуть не назвали Маргаритой, но 
вовремя подумали, что если я буду Рафеева 
Маргарита Борисовна, то возникнут проблемы 
у людей с дефектом речи и со мной никто не 
будет дружить, поэтому меня назвали Поли-
ной. Я действительно люблю свое имя, ассо-
циирую себя с ним, а Поля — любимая форма 
имени. Все мои близкие знают, что Поля это 
так ласково, тепло звучит. А как только слышу 
«Полина», у меня спинка выпрямляется, и я 
думаю: «Ой, что-то я не то сделала». 

— Еще учась в «Щуке», ты попала в хит 
Вахтанговского театра — «Мадмуазель 
Нитуш» да еще на главную роль. Это игра 
случая или тебя выбрали из многих?

— Помню, что я в числе других девчонок 
показалась режиссеру спектакля Владимиру 
Владимировичу Иванову: мы пели песню, ко-
торая является и зерном, и кульминацией роли 
Денизы, — песня о театре. Я ее всем сердцем 
люблю, потому что она раскрывает смысл 
роли и спектакля. «Звуки оркестра, костюмы 
актрис/Словно бы знала я/труд репетиций, 
запах кулис — это мечта моя». И когда я пою 
эту песню, ничего не приходится играть. 

Когда учила роль Денизы, я не была уве-
рена, что получу ее, пригожусь, учила и, без 
преувеличения будет сказать, плакала лицом в 
подушку от того, как мне хотелось быть частью 
этого волшебства. Еще студентками, играя 
роли ласточек в «Нитуш», мы с моей любимой 
однокурсницей Наташей Андроновой из кулис 
смотрели коронный номер Марии Валерьевны 
Ароновой — со шпагатом. И это такая волна 
энергии!..

— Ты не боялась стоять рядом с такой 
глыбой, таким матерым человечищем, 
как Маша Аронова? Авторитет же давит, 
парализует порой. 

— Нет, страха не было. Да, давит, но Ма-
рия Валерьевна такой прекрасный авторитет, 
и еще до поступления в театральный институт 
она была для меня примером, идеалом того, 
какой должна быть актриса. Какая-то святая 
вера в талант человека — это для меня она 
и есть. И когда я оказалась с ней на сцене, 
поджилки не дрожали, а хотелось быть рядом, 
вдыхать, питаться. И она меня сразу приняла, 
помогала. У нас была всего одна репетиция, 
причем в день моей премьеры. И все случилось 
благодаря Марии Валерьевне. 

Мама сказала: 
«Так, месяц мы ходим, 
потому что уплочено»
— В связи с моей любимой актрисой 

Ароновой я еще задам тебе вопрос. А сей-
час хочу спросить — откуда ты вообще 
взялась такая? Получившая сразу четыре 
главные роли в сезоне, будучи студенткой 
выпускного курса? 

— Это невероятная история моей жизни, 
благодаря чему я никогда не утрачу веру в то, 
что все с нами происходящее не случайно. Я 
из маленького городочка Краснокаменска 
в Забайкальском крае. Читинская область, 
городочек шахтерский — это очень-очень 
далеко, но прекрасный Забайкальский край: 
степи, просторы… Туда ссылали декабристов, 
и там я знать не знала, что есть такая про-
фессия — актерская. Не говоря уже о том, 
что в нее можно попасть и ею заниматься. 
Маленькой я смотрела фильмы и верила, что 
это не артисты, а герои, которых успели за-
печатлеть на пленку. 

Мне было 7 лет, когда мы с родителями 
переехали в Москву: папу перевели по работе, 
и уже здесь я стала заниматься вокалом, про-
сто для общего развития. Это был эстрадный 
вокал, стала ездить по конкурсам. Но при том, 
что у меня абсолютный музыкальный слух, я в 
движениях не могла попадать в музыку — вот 
такая жуткая раскоординация, жутчайший 
зажим. Тогда мой педагог сказала: «Нужно 
отдать девочку на танцы», и по счастливой 
случайности рядом с домом не оказалось ни 
одной танцевальной студии. Зато через дорогу 
была детская театральная студия «Маленькая 
Луна» при Театре Луны.

Я начала там заниматься в 8 лет, тоже 
для общего развития, совершенно не думая о 
театре как о своем будущем. Когда мы с мамой 
туда пришли, я даже испугалась. «Мама, забе-
ри меня отсюда», я плакала. Но мама сказала: 
«Так, месяц мы ходим, потому что уплочено, а 
дальше будем решать». Спустя месяц я снова 
разревелась: «Мама, не забирай меня, пожа-
луйста, я не могу без этого жить». Так я поняла, 
что это единственное, чем хочу в своей жизни 
заниматься с полной самоотдачей. 

— Ты счастливый человек — такая ран-
няя профессиональная ориентация. 

— Я поняла, что в моей жизни может 
происходить все что угодно — школа, кон-
курсы, но я всегда жду момента, когда приду в 
студию. Там мы ставили детские спектакли, за 
неделю до выпуска были большие репетиции 
с 9 утра до 9 вечера. И мы писали липовые 
больничные в школу, что болеем, а на са-
мом деле днями и ночами репетировали. 
Но вот что интересно: ты приходишь до-
мой выжатый как лимон, но никогда не 
хочешь перестать этим заниматься. 
Всегда бежишь туда — не можешь 
без этого. Какой-то укол сценой я 
получила еще тогда. 

— Скажи честно, очевидно, 
в общеобразовательной школе 
ты, как все маленькие артисты 
или спортсмены, просто забила на 
учебу? У тебя было «три» условно по 
основным предметам? 

— Нет, мне приходилось учиться на «хо-
рошо» и «отлично». Маме это было важно, и 
я себя пересиливала. С кем-то из педагогов 
удавалось договориться, среди них были люди 
понимающие, а были такие, кто считал, что 
физкультура — главный предмет в школе. 

— Про тебя говорили: «Вон артистка 
пошла»? 

— Бывало. И знаете, одноклассники нор-
мально к этому относились, от них не видела 
зависти или злости. Но была одна учительница, 
дай бог ей здоровья, которая мне однажды 
сказала: «Что ты за артистка?! Да ты больше 
домохозяйка, ты никогда ничего не добьешься 
с твоим умом». 

— Ничего себе урок по под-
резанию крыльев... 

— Вот тогда я четко 
поняла, что с такой 
позицией я бы 
учительницей 
в школе быть 
не хотела. А 
быть домо-
хозяйкой в 
наше вре-
мя — это 
большая 
роскошь, 
сидеть 
и ничего 
особо не 
делать, ни в 
чем себе не 
отказывать. 

—  Т ы 
случайно не 
пригласила эту 
училку в театр, 
чтобы она поняла, кого 
гнобила? 

— Думаю, что она не 
пошла бы. Но у меня была 
такая мечта, что ее не задушишь, не убьешь. 

«Надо же, как раньше люди 
жили!» — подумала я

— На двух разных сценах Вахтангов-
ского у тебя сразу две премьеры — «Гене-
рал и его семья» на Новой и «Варшавская 
мелодия. Перекресток» на Симоновской. 
«Генерал» начинается с того, что твоя ге-
роиня приезжает к отцу-генералу в гарни-
зон незамужней, но глубоко беременной. 
Убедительно получилось.

— В этом, наверное, была основная слож-
ность. Но по счастливой случайности наш 
помреж Ира Громова ждала ребеночка, и у 
меня буквально каждый день было живое на-
блюдение. Я с ней советовалась. 

— Еще не зная тебя, я подумала, что 
ты молодая мать. 

— Нет, нет, я еще слишком молода для 
этого. Я долго внутри себя привыкала к этому 
спектаклю. Но в результате я его приняла и 
очень люблю, потому что каждый раз те че-
тыре часа, что он идет, для меня проходят как 
маленькая жизнь. Ты проживаешь, выключа-
ешься из реальной жизни, и самое, наверное, 
трогательное состоит в том, что это история 
любви. Сколько бы ни было подводных камней, 
в том числе политических, но это история 
большой-большой любви, которая побеждает 
всё. Любви мужа и жены, отца и дочери, раз-
ной — непримиримой, кособокой, но любви 
настоящей. 

— Спектакль посвящен советскому 
периоду истории страны, о котором ты 
практически ничего не знаешь. И другая 
работа — роль полячки Гелены в «Варшав-
ской мелодии» тоже посвящена этому вре-
мени. Скажи мне как человеку, выросшему 
в СССР, как можно играть то, чего не зна-
ешь? Книги, исследования, фильмы?

— Мы очень много говорили о том вре-
мени с режиссерами Светланой Васильевной 
Земляковой и Владимиром Владимировичем 
Ивановым. На «Генерале» я много советова-
лась с мамой, с папой, ведь 70-е — это их 
детство, юность. Приятнее всего погружаться в 
это от общения с живыми людьми, заставшими 
ту жизнь. Пережитый опыт других, близких 
тебе людей или тех, к кому прислушиваешься, 
помогают сразу кожей понять «про что это». 

— Погружаясь во времена СССР, ты 
открыла для себя незнакомую страну? 
Что для твоего поколения может быть там 
интересного? 

— Не знаю, как ответить, но для меня было 
открытием то, что для нас сейчас уехать за 
границу от родителей и в любой момент вер-
нуться на праздники, на каникулы — это одно, 
а тогда это означало попрощаться с родными 
на всю жизнь. Тем более если учесть, что моя 
героиня — дочь генерала. Я даже не сразу это 

поняла. До меня это дошло прямо на спекта-
кле: вдруг прошибло, что они прощаются на 
всю жизнь. «Надо же, как раньше люди жили!» 
— подумала я. 

«Видно, что девочка 
копировала Борисову»

— На репетициях «Варшавской ме-
лодии» не было мандража: ведь новая 
постановка обречена на сравнение с той, 
которую помнят многие поколения, — с 
Юлией Борисовой, партнером которой 
был Михаил Ульянов? Ты вообще смотрела 
запись того спектакля? 

— Я видела запись кусочками еще до того, 
как мы начали репетировать, и намеренно 

решила посмотреть целиком уже 
после выхода нашего спекта-

кля. То есть я сначала соз-
дала свою Гелену, а потом 

посмотрела и вдохно-
вилась Геленой Юлии 

Константиновны 
Борисовой. И это 
потрясающе, по-
тому что про наш 
спектакль кто-то 
написал: «Видно, 
что девочка копи-
ровала Борисо-
ву». Но Юлия Кон-
стантиновна… 

Я смотрю и не 
понимаю, как она 

это делала: в ней 
столько того, что бы 

мне еще хотелось по-
пробовать и почерпнуть. 

Для меня потрясением ока-
залось то, что она играла эту 

роль, когда ей было уже 40. А 
на нее смотришь и понимаешь, 
что внутренне в этом образе она 

юнее меня. Когда мы с Ванькой (Иван Заха-
ва — партнер Полины в «Варшавской мело-
дии». — М.Р.) читали пьесу, не представляли 
всю глубину ролей. А глядя на Борисову с 
Ульяновым, понимаешь, что они — кладезь 
актерской игры. 

— Ты играешь три 
возраста Гелены: начи-
наешь со старой пани, 
продолжаешь юной 
гордой полячкой, кото-
рая через десять лет 
становится зрелой 
женщиной. То 
есть ты в 21 год 
играешь то, 
что пока не 
переживала. 
Как дошла 
до жизни 
такой? И 
жаль, что 
Юлия Кон-
стантиновна 
Борисова не 
видела этого 
спектакля!

— Вы знаете, 
она все-таки чуть-
чуть видела. Дело в 
том, что мы с Ваней, 
еще учась на третьем 
курсе, сделали отрывок по 
этой пьесе, взяли сцену среднего 
возраста — встречу героев в ресторане в Вар-
шаве. Этот отрывок так удачно случился, так 
понравился кафедре, что педагоги стали на-
стаивать на том, что нужно сделать спектакль. 
За эту работу взялся Владимир Владимирович 
Иванов, и мы видеоотрывок отправили Юлии 
Константиновне. Она была довольна, сказала: 
«Ребята — молодцы». 

Чтобы говорить по-польски, я смотре-
ла видео с программой «Как говорить по-
польски» — с алфавитом, с произношением, 
я уже могла читать слова. И еще смотрела на 
Барбару Брыльску, а остальное нафантази-
ровала себе. 

— Но как ты нафантазировала глаза 
зрелой женщины, потерявшей любовь 
из-за подлого закона, запрещающего 
браки с иностранцами? Не хочу, чтобы 
ты когда-нибудь пережила потерю любви 
или другие драматические моменты, не-
избежные в любой женской судьбе. Какой-
то тумблер в себе переключаешь? Кого-то 
вспоминаешь? 

— Может, это из-за того, что мы играли 
отрывок, и он много лет в нас живет, и пред-
лагаемые обстоятельства стали нашими? Я 
не подросла, но мы много об этом говори-
ли с режиссером: что происходит с этими 
людьми? Весь драматизм ситуации, боль, 
которую пережила Гелена, и нашла силы 

в себе, чтобы через 10 лет встретиться с 
любимым. Но все равно не сдержалась, со-
рвалась. Концентрация боли и необъятной 
любви — наверное, она возникает в этот 
момент в глазах. У нее есть фраза заме-
чательная: «Ты не волнуйся, главное, что я 
осталась жива тогда, в 48-м году. А это было 
не так уж просто». А ведь действительно, 
Леонид Зорин не написал нам, что с ней 
происходило все эти годы, как она чудом 
осталась жива. 

— Вахтанговский театр, куда ты при-
нята, не только академический, где служат 
немало звезд разных поколений, но этот 
театр еще как минное поле, где новичков 
ждет испытание вахтанговским юмором, 
причем на сцене, причем в момент спек-
такля. Как играть «Мадмуазель Нитуш», 
где жди любого подвоха от той же Ма-
рии Ароновой? Ты прошла курс молодого 
бойца? 

— Была история: я играла «Нитуш» с Де-
нисом Самойловым, а он в спектакле испол-
няет роль директора театра. И первый раз в 
жизни, стоя на сцене, переживая сцену от 
лица Денизы, я вдруг услышала, как Денис 
говорит Карену Авияну (тот играет лейте-
нанта Шамплатро): «Подождите, господин 
Шамплавиян». И я это слышу и понимаю, 
что нужно изо всех сил держать лицо. Денис 
действительно сохраняет внутри этого спек-
такля импровизационный юмор, и здорово, 
что он это делает аккуратно, но метко. И это 

срабатывает не на зрителях, а на тех, кто на 
сцене, но веселит и добавляет нам азарта. 

У меня нет наркотической 
потребности существовать 
в мире виртуальном
— Мы говорили о высоком, то есть об 

искусстве. Давай о низком — о жизни. 
— Давайте. 
— Ты относишься к новому поколе-

нию актеров, которые органично прини-
мают новую реальность и используют ее 
для профессии. Я имею в виду участие в 
онлайн-кастингах (что есть глупость не-
сусветная, но тем не менее), какие у тебя 
с этим отношения? 

— С онлайн-кастингами? В нашей про-
фессии важнее все-таки живое. Со всем этим 
онлайн-веком мне бывает страшно, потому 
что очень часто присылают такие sms: «Хотим 
вас пригласить на роль, будьте там-то, там-то 
и тогда-то на пробах». И я каждый раз думаю: 
«Хм… А пробы ли это? Действительно ли это 
так?» Ведь в любом месте можно найти номер 
и заманить туда человека. Для актера такое 
предложение — хлеб, он на это пойдет, но 
это же и опасно. Нет, с живыми людьми на-
много лучше. 

— Век мошенников распространяется 
и на актерскую профессию. А какие у тебя 
отношения с социальными сетями отно-
сительно собственного продвижения в 
них, как это делают многие твои коллеги: 
фиксируют каждую минуту своей жизни — 
репетиции, досуга, еды? И это работает. 

— Я завидую людям, у которых на это 
есть силы и время, нет, правда, это здорово. 
Причем есть ребята, с которыми я дружу и 
которые постоянно выставляют посты о себе. 
Понимаю, что ты как пользователь на это 
подсаживаешься, тебе интересно смотреть 
за тем, что у человека в жизни происходит. 
Но вот я думаю: одно дело, когда ты с этой 
стороны наблюдаешь жизнь человека, его 
события. А совсем другое, когда находишься 
по ту сторону, когда живешь напоказ и абсо-
лютно во всем. 

Естественно, у нас публичная профес-
сия, и мы так или иначе живем напоказ, но, 
мне кажется, должен быть какой-то зазор, 
чтобы не потерять то, что должно быть нашим 
бесконечным ресурсом, — это свою человеч-
ность, душу, внутреннее наполнение. На мой 
взгляд, люди на это очень растрачиваются. Я 
пыталась честно привить себе привычку де-
литься событиями. Вот недавно мне вручили 
премию «Хрустальная Турандот», а я еще ни-
где об этом не сообщила. И мне это забавно 
в себе: мне есть чем поделиться, но у меня 

столько всего интерес-
ного и захватывающего 
происходит в реальном 
мире, что у меня нет этой 
наркотической потребно-

сти существовать в мире 
виртуальном. Навер-

ное, так я объясняю 
свою лень. 

— Респект 
и уважуха, как 
пишут в тех 
же соцсетях. 
Другой во-
прос — парень 
у тебя есть? 

—  Н е т, 
сейчас нет. Я 

совершенно 
свободна. 

— Послед-
ний вопрос. Ты 

получаешь ди-
плом, вступаешь в 

профессиональную 
жизнь, с которой уже 

знакома. Если бы ты писа-
ла в Забайкальский край своей 

подруге детства письмо с таким текстом: 
«Дорогая Таня (Маша, Настя), я актриса, 
уже поработала в театре и поняла про эту 
профессию вот что…» Вопрос серьезный 
— что ты поняла? 

— Вопрос действительно очень серьез-
ный. Вы знаете, у нас на курсе есть такое 
выражение: «Взрослый мир, где холодно и 
страшно». И я в театре очень боялась того же. 
На третьем курсе, придя в театр, я понимала, 
что совсем малышок, который здесь не очень-
то нужен. Да еще конкуренция. И вот эта фраза 
про мир, где холодно и страшно, она меня 
пугала. Но я пришла в театр Вахтангова и, 
прекрасно осознавая, что везде есть и будут 
свои сучки и задоринки, я сердцем поняла: 
очень хочу быть здесь. И все люди, которые на 
сегодняшний день меня окружают, помогают 
мне в этом убедиться. 

И дело не в комплиментах, которые мне 
часто выражают. Нет, за этот год я столкнулась 
со многими людьми, которые своим примером 
доказывают, что люди есть даже в профессии, 
в которой человечность, эмпатия находятся в 
зыбком состоянии. Этот год мне доказал, что 
в мире, где холодно и страшно, есть те, бла-
годаря кому ты не утратишь веру в хорошее. 
Ужасно рада, что эти люди — мои коллеги и я 
буду с ними работать плечом к плечу. 

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
29 июня 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Алкалоид, травящий 
курильщика. 4. Сильный кашель, прервавший 
монолог. 10. Юная особа на шаре на картине 
Пикассо. 11. «Исповедь» пациента, записан-
ная в карточке. 13. «Глубокая» команда от 
врача со стетоскопом. 14. Воскресный гость 
ребенка разведенной женщины. 15. Сладкий 
батончик для бледного мальчугана. 16. «На-
ряд» Маргариты на балу Воланда. 18. Раз-
рядник, обрабатывающий детали на станке. 
20. Состав для натирания паркетного пола. 
22. Неаппетитная жидкая каша в тарелке. 
23. Тысяча рубак на съемках исторического 
фильма. 24. Эвакуация рыбаков с уплывшей 
льдины. 27. Море даров из волшебного рога. 
30. Спящая невеста королевича Елисея в 
сказке Пушкина. 32. «Музыкальная» модель 
автомобиля Hyundai. 34. Сладкое и сочное 
нутро арбуза. 35. Малыши в парной коляске. 
36. Голос яростного спорщика на следующий 
день. 38. Лучший кусок в мясной лавке. 39. 
Начинка из яблочного пюре в аппетитных 
пирожках. 40. Каменный божок в языческом 
капище. 41. Устройство, работающее без 
человека. 42. Яичница, которую холостяк 
жует с утра.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высшее блаженство, с 
точки зрения буддиста. 2. Лакомство, которое 
по зубам белке. 3. Певчая птичка с рекой-
матушкой в названии. 5. «Лечение» «захан-
дрившего» холодильника. 6. Танец с громким 
стуком штиблет. 7. Прожорливая хищная рыба 
из Амазонки. 8. Подходящее предложение в 
кадровом агентстве. 9. Краткость, за которую 
ценят оратора. 10. «Размер» дня от восхода до 
заката солнца. 12. Платеж, «застолбивший» 
понравившийся покупателю дом. 17. Прибор 
для поддержания климата в инкубаторе. 19. 
«Противовес» правящей партии. 20. Палец, 
участвующий в обряде примирения. 21. «Ис-
тина» в основе доказательства теоремы. 25. 
Убеждение, от которого не отступаются. 26. 
Звание, присвоенное отличившемуся рядово-
му. 27. Другое название статуи. 28. Баобаб по 
сравнению с любой травинкой. 29. «Больной 
орган» у истерички. 31. Маленький сынок царя 
зверей. 33. Острая приправа из кавказской 
кухни. 34. Сверкающее «боа» на елочных 
ветвях. 37. Рубашка с тремя пуговицами для 
игры в теннис или гольф. 38. Невиданное 
везение в карточной игре.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Радость. 4. Поручик. 10. Симптом. 11. Антоним. 13. Снос. 14. Боль. 
15. Альтруизм. 16. Вулкан. 18. Амфора. 20. Лицемер. 22. Инфляция. 23. Настойка. 24. 
Понтифик. 27. Прогулка. 30. Ракетка. 32. Каркас. 34. Телега. 35. Подмостки. 36. Путч. 38. 
Внук. 39. Аудитор. 40. Отличие. 41. Тягость. 42. Картинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабство. 2. Офис. 3. Топчан. 5. Обойма. 6. Ушиб. 7. Кальмар. 8. Имитация. 
9. Басурман. 10. Соблазн. 12. Моховик. 17. Амплитуда. 19. Малодушие. 20. Люцифер. 21. 
Рессора. 25. Острота. 26. Кикимора. 27. Патиссон. 28. Каберне. 29. Эксперт. 31. Паркинг. 
33. Спринт. 34. Тишина. 37. Чудо. 38. Винт.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
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РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ПРЕС-СЛУЖ
БА ТЕАТРА

ПРЕС-СЛУЖ
БА ТЕАТРА

Крупнейший зарубежный филиал Эрмита-
жа, расположенный в Амстердаме, разо-
рвал отношения с Россией еще в марте про-
шлого года, но только теперь его директор 
Аннабель Бирни объявила о смене названия 
и выставочных планах на ближайшие три 
года, которые будут осуществлять в пар-
тнерстве с музеями Франции, Британии 
и США. При этом первый проект, который 
голландский музей готовит вместе с Цен-
тром Помпиду, будет посвящен Василию 
Кандинскому.

  Новое название «Эрмитаж-Амстердам» 
обретет, впрочем, не сразу, а с 1 сентября — он 
будет называться H'ART. До тех пор музей будет 
продолжать свою деятельность под старым на-
званием. Первая крупная выставка, посвящен-
ная Василию Кандинскому, запланирована на 
середину 2024 года. В 2025-м H'ART планирует 
показать выставку к 750-летию Амстердама 
в сотрудничестве с Лейденской коллекцией 
(одним из крупнейших частных собраний гол-
ландской живописи XVII века), где представят 
17 работ Рембрандта. А в 2026-м — проект 
Британского музея «Женская сила». 

  «Мы опираемся на наш опыт в между-
народной сфере и теперь расправляем кры-
лья. Наша программа будет многоголосной, 
отражающей время, в котором мы живем», 

— заявила директор институции Аннабель 
Бирни. Основными партнерами на ближайшие 
годы она назвала Центр Помпиду (Париж), Бри-
танский музей (Лондон) и Смитсоновский музей 
американского искусства (Вашингтон). 

  Филиал Государственного Эрмитажа в 
Амстердаме существует с 2009 года. «Эрмитаж-
Амстердам» был независимой некоммерческой 
организацией, наделенной «неограниченными 
правами» показывать работы из петербургской 
коллекции. Судьба филиала оставалась туман-
ной после прекращения работы с Россией. Но 
и сейчас, несмотря на бодрый тон заявления, 
чувствуется некоторая растерянность по пово-
ду будущего экс-филиала Эрмитажа. Будут по-
казывать, что получится и что дадут партнеры, 
пока своего нового лица, имиджа, направлен-
ности у музея не сформировалось.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Филиал петербургского 
музея окончательно 
порвал с Россией

Испытание

АМСТЕРДАМСКИЙ ЭРМИТАЖ 
СМЕНИТ НАЗВАНИЕ

акого история Вахтанговского, и не только Вахтанговского 
театра, не припомнит: чтобы студентка выпускного курса 
за сезон получила сразу семь ролей, четыре 
из которых — главные. Столь яркий старт 

случился в жизни Полины Рафеевой, которая 
только окончила «Щуку» и зачислена в 
стажерскую группу Вахтанговского театра. 
Кто она такая? Откуда взялась? Как сыграть 
беременную, не будучи матерью? О 
высоком и низком в театре и жизни мы 
говорим с Полиной Рафеевой, которую все 
называют просто Поля.

Т
Полина 

РАФЕЕВА: 
«Одна учительница 

сказала: что ты 
за артистка?! 
Да ты больше 
домохозяйка»

ВАХТАНГОВСКИМ

«Варшавская мелодия. 
Перекресток». 

Виктор — Иван Захава,
Гелена — Полина Рафеева.

«Мадемуазель Нитуш».
Дениза.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

БАСКЕТБОЛ

Когда власти говорят: «Мы найдем день-
ги», я прямо чувствую, как они шарят у 
меня по карманам…

Психологи советуют. Если вам очень по-
нравилась красивая девушка, вы пред-
ложили ей сходить в ресторан и провести 
время вдвоем, а она категорически от-
казалась, и вы из-за этого расстроились, 
то придите домой, поиграйте с внуками. 
Это успокаивает.

— Как сделать так, чтобы мужчина в постели 
просто взбесился?
— Отобрать у него пульт от телевизора.

Сын прибегает к отцу и говорит:
— Пап, заспиртуй таракана!
Отец, дыхнув:
— На, играйся.

— В жизни каждого из нас наступает мо-
мент, когда мы начинаем ненавидеть клас-
сическую музыку...
— Опять в техподдержку дозвониться 
пытаешься?..

1

2
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4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.06.2023
1 USD — 85,6192; 
1 EURO — 93,8644.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ольга Машная (1964) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РФ
Сергей Обухов (1974) — хоккеист с мячом, 
5-кратный чемпион мира
Антуан де Сент-Экзюпери (1900–1944) — 
французский писатель и летчик

Сосо Павлиашвили (1964) — певец и 
композитор
Валерий Шанцев (1947) — государственный 
и политический деятель

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День партизан и подпольщиков в России

День кораблестроителя в России
Международный день тропиков
1613 г. — в Лондоне сгорел театр «Глобус». Во 
время премьеры шекспировской пьесы «Генрих 
VIII» в театре случился пожар

1888 г. — сделана одна из старейших сохра-
нившихся звукозаписей. Оратория Генделя 
«Израиль в Египте», исполнявшаяся хором 
из 4000 голосов на Генделевском фестивале 
в лондонском Хрустальном дворце, была за-
писана на усовершенствованный фонограф 
Эдисона
1973 г. — запущена Кольская АЭС, первая в 
мире атомная электростанция за Северным 
полярным кругом
2018 г. — в Петербурге подняли флаг на ле-
доколе «Александр Санников»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 18…20°. Облачно. Дождь, местами силь-
ный. В отдельных районах гроза, град. Ветер 
юго-восточный, 5–10 м/c, при грозе порывы 
до 17 м/c.
Восход Солнца — 3.47, заход Солнца — 21.17, 
долгота дня — 17.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.
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Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Сезон Единой лиги завершился не-
многим более месяца назад, однако 
его клубы по-прежнему в игре. Только 
теперь не на баскетбольном паркете, 
а на трансферном рынке. Игра здесь 
идет своя — скрытая, без телекамер 
и прямых трансляций, при этом тоже 
очень интересная, можно сказать, 
судьбоносная. Ведь от ее исхода на-
прямую зависит спортивный резуль-
тат. «МК» рассказывает об измене-
ниях, которые уже произошли в это 
межсезонье в ведущих баскетболь-
ных клубах страны.

УНИКС

Начнем с чемпиона — казанского УНИК-
Са. Празднуя первую и такую долгожданную 
победу, президент клуба Евгений Богачев 
заявил, что хотел бы сохранить на следующий 
сезон чемпионскую команду целиком — с 
главным тренером Велимиром Перасовичем, 
ее зарубежными лидерами и российскими 
игроками. Задача эта, понятное дело, вы-
глядела практически нерешаемой с учетом 
возросших спроса и рыночной стоимости у 
большинства триумфаторов. Так и получилось. 
В частности, казанцев покинули (не получив 
ожидаемого предложения от УНИКСа и удо-
влетворив свои запросы в других командах 
Единой лиги) россияне Георгий Жбанов (пере-
шел в «Зенит»), Станислав Ильницкий («Пар-
ма»), Михаил Кулагин («Самара»). Вероятнее 
всего, не будет в клубе в новом сезоне и MVP 
плей-офф Ненада Димитриевича: македон-
ский разыгрывающий находился в Казани в 
аренде и принадлежит испанской «Валенсии», 
а такая «корова» нужна самому. Помимо Ди-
митриевича наверняка придется расстаться 
и еще с парочкой легионеров.

И все же о глобальных переменах в со-
ставе чемпионов говорить не приходится. В 
течение июня УНИКС объявил о продлении 
контрактов с американцами Джаленом Рей-
нольдсом, Маркосом Найтом, французом Луи 
Лабери и россиянином Вячеславом Зайце-
вым, плюс — о подписании Дмитрия Кулагина, 
выступавшего ранее за «Зенит» (такая вот 
получилась рокировка братьев Кулагиных). 
Ну и главное: в команде остается Перасович. 
Хорватский специалист, приведший Казань к 
историческому чемпионскому титулу, заклю-
чил новый 2-летний (по схеме 1+1) контракт 
с клубом. Как тут не процитировать все того 
же Богачева, который особенно подчеркнул 
роль Перасовича в успехе УНИКСа: «Нель-
зя не сказать про нашего главного тренера. 
Очень жесткий, чихвостит игроков только так. 
Подгонял — и словами, и жестикуляцией. Я в 
конце сезона даже стал его уговаривать: хоть 
погладь, обними как отец кого-то из игроков, 
кто хорошо играет. Нет, он всех ругал. Для 
того чтобы они играли еще лучше!»

«ЛОКОМОТИВ-КУБАНЬ»

Словенский наставник «Локомотива-
Кубани» Александр Секулич, в отличие от 

Перасовича, всегда улыбчивый и демократич-
ный в общении с игроками (благо не намного 
старше своих подопечных), но его вклад в до-
стижение краснодарцев в минувшем сезоне 
также не подвергается сомнению. Молодая 
и задорная команда во главе с таким же тре-
нером сенсационно стала второй в Единой 
лиге, обыграв в 7-матчевой полуфинальной 
серии плей-офф сам ЦСКА. Так что решение 
руководства кубанского клуба продолжить 
сотрудничество с Секуличем выглядит абсо-
лютно логичным. Удалось «Локо» сохранить 
и костяк команды. Причем речь не 
только о талантливых местных 
воспитанниках, либо уже 
имевших долгосрочные 
соглашения с клубом, 
либо сейчас их прод-
ливших, как это сделал 
Андрей Мартюк — дву-
кратный обладатель 
приза лучшему мо-
лодому баскетболи-
сту лиги. Сразу трое 
ключевых легионеров 
— Джейлейн Барфорд, 
ДеВон Акун-Перселл и 
Окаро Уайт — подписали 
новые контракты. Не обошлось 
и без новичков: первым (и, очевид-
но, не последним) приобретением оказался 
перспективный белорусский разыгрывающий 
Владислав Близнюк.

«Да, у нас очень молодая и амбици-
озная команда, — соглашается президент 
«Локомотива-Кубани» Андрей Ведищев. — 
Средний возраст игроков «Локо» в прошед-
шем сезоне — 22,6 года. Для сравнения: у 
питерского «Зенита» — 29,5, у УНИКСа — 29,3, 
у ЦСКА — 28,3. Так что у нас есть время и пер-
спективы создать классную команду, которая 
будет успешно играть на высоком уровне 
много лет».

ЦСКА

Пожалуй, с наибольшими трудностями 
в это межсезонье столкнулся ЦСКА. Некогда 
бессменный чемпион, напомним, потерял 
свою корону в позапрошлом сезоне и вот 
уже два года довольствуется медалями ме-
нее благородного, чем золото, достоинства. 
Прервать эту полосу неудач в современных 
реалиях будет непросто. Финансовые воз-
можности армейцев теперь не те, что прежде, 
а предложения на европейском рынке плюс 
возросшая внутрироссийская конкуренция 
еще больше осложняют работу менеджмен-
та. Отсюда — откровение президента ЦСКА 

Андрея Ватутина, который 
прямо заявил, что больших 

приобретений сейчас ждать 
не стоит, ведь в течение года-

двух клубу необходимо сбалан-
сировать ситуацию с бюджетом. 

Команда не смогла удержать серб-
ского центрового Николу Милутинова 

(MVP регулярного сезона Единой лиги-
2022/23 перешел на днях в греческий «Олим-
пиакос») и близка к тому, чтобы потерять свою 
вторую звезду — лучшего российского игрока 
последнего десятилетия Алексея Шведа. Се-
годняшний ЦСКА просто не может предложить 
Шведу денег, на которые тот рассчитывает. 
По слухам, он может продолжить карьеру в 
питерском «Зените» или в Китае.

Армейский клуб в сложившихся обстоя-
тельствах пока вынужден довольствоваться 
«малым»: держать уровень за счет качествен-
ных отечественных исполнителей. К счастью, 
их в команде всегда хватало: Никита Курбанов, 
Семен Антонов, Антон Астапкович, Иван Ухов, 
Артем Комолов, Самсон Руженцев — все они 
остаются, а с тремя недавно были продлены 
контракты до 2025 (Антонов и Ухов) и 2026 
(Астапкович) годов. Вдобавок подписан 22-
летний Никита Михайловский — безуслов-
но талантливый воспитанник саратовского 
«Автодора» (лучший молодой игрок Единой 
лиги сезонов 2018/19 и 2020/21), который в 
последнее время как-то выпал из обоймы 
главных надежд нашего баскетбола. Воз-
можно, теперь пришло время реализовать 
свой потенциал?

Плохая для ЦСКА новость заключается 
в том, что для решения максимальных за-
дач (а другие перед этим клубом не стоят) 

необходимо усили-
ваться классными 
легионерами. А это 
опять же стоит денег. 
«Сегодня мы имеем 
совершенно новое и 
не самое приятное ощу-
щение от того, что спустя 
20 лет игроки больше не сто-
ят в очередь в ЦСКА и нам 
приходится просить о «скидке» 
тех, кто есть, — говорит Андрей 
Ватутин. — Падать с вершины 
непросто, вынужденная пере-
стройка для нас очень карди-
нальная и потому болезненная. 
Похожие проблемы есть у всех 
российских клубов, но мы бо-
лее двух десятков лет жили 
в совершенно иной системе 
координат. Что касается со-
става, тренеры считают, что 
базово нам необходимы во-
семь россиян и шесть ино-
странцев. В селекции ис-
ходим из этого».

Остается добавить, что 
ответственным за спортив-
ный результат в новом сезо-
не по-прежнему будет Эмил 
Райкович: руководство армей-
цев решило не менять коней на 
переправе и продолжает верить в 
македонского тренера. Специалиста 
не столь именитого, как его предше-
ственники, но уже успевшего заре-
комендовать себя в Единой лиге. На-
пример, в последнем сезоне по итогам 

«регулярки» Райкович был признан лучшим 
тренером, и кто знает, как бы все заверши-
лось для него и команды в плей-офф, если 
бы не травмы Шведа и Милутинова…

«ЗЕНИТ»

А что же «Зенит»? Еще один представитель 
«Большой четверки» клубов Единой лиги ВТБ, 
который через год после своего чемпионства 
остался вообще без медалей. Питерцы полны 
решимости вернуться на вершину пьедестала 
— во всяком случае, на словах и на бумаге, 
где прописан бюджет нового сезона. Громких 
приобретений в межсезонье «Зенит» пока не 
делал. Считать за таковые уже состоявшиеся 
трансферы российских защитников Георгия 
Жбанова и Тимофея Герасимова (перешли 
соответственно из УНИКСа и «Енисея»), при 
всем уважении к этим игрокам, было бы яв-
ным преувеличением. Потери в лице Дмитрия 
Кулагина и завершившего карьеру прослав-
ленного ветерана Сергея Мони, очевидно, 
тоже судьбоносного значения для команды 
не имеют. Новые звездные легионеры, при-
званные усилить питерцев, еще не подписаны 
и не объявлены. Однако они наверняка будут. 

Веским основанием для такого утверждения 
стала новость о том, что Чави Паскуаль про-

должит свою работу в «Зените». Автори-
тетный испанский тренер, как сообщают 
осведомленные источники, решил не 
выходить из действующего еще один 

год трехлетнего контракта 
с клубом.

«Прошлый сезон был не совсем удачный, 
поэтому мы сейчас анализируем, проводим 
работу над ошибками, — говорит генеральный 
директор баскетбольного «Зенита» Александр 
Церковный. — Я думаю, что вернемся сильнее, 
будем бороться за тот результат, который 
всегда для нас главный. Этот результат — 
победа в чемпионате. Слухи о возможном 
переходе Алексея Шведа? «Зенит» внима-
тельно следит за всеми игроками. Если у нас 
будет какой-то явный интерес, то, я думаю, 
мы определимся в ближайшее время. Самое 
главное сейчас, чтобы Алексей восстановился 
и вернулся на площадку».

■ ■ ■
Остальные клубы лиги (напомним, что их 

количество в сезоне-2023/24 увеличилось до 
14) тоже не теряют время летнего трансфер-
ного периода впустую. В меру своих возмож-
ностей и амбиций. Так, главный возмутитель 
спокойствия в минувшем сезоне, столичный 
МБА, не только практически сохранил свой 
прежний состав, но и увеличил ротацию за 
счет приобретения нескольких российских 
игроков. Не станет слабее и «Нижний Нов-
город» под руководством главного тренера 
сборной России Зорана Лукича (из свежих 
приобретений — американец Гленн Кози и 
центровой национальной команды Владимир 
Ивлев). Готовы продолжить поступательное 
движение верх и в Перми: местная «Парма», 
к слову, являющаяся самой посещаемой 
командой Единой лиги, уже переманила из 
чемпионского состава УНИКСа Станислава 
Ильницкого. Масштабное обновление росте-
ра затеяла «Самара»: помимо упомянутого 
Михаила Кулагина волжане пополнились еще 
семью игроками и обрели нового главного 
тренера — хорвата Дражена Анзуловича, 

предыдущие три сезона работавшего в 
Красноярске. «Енисей», в свою очередь, 

уже нашел замену Анзуловичу — это 
серб Йовица Арсич, имеющий в по-

служном списке чемпионский опыт 
Евробаскета-2001, когда он вхо-

дил в тренерский штаб сборной 
Югославии.

Хорошую активность на 
трансферном рынке про-
являет екатеринбургский 
«Уралмаш»: новичок лиги 
продлил контракты с группой 
ведущих игроков и главным 
тренером Милошем Павиче-
вичем, а кроме того, успел 
приобрести двух американ-

цев (Гарретт Нэвелс и Тай-
релл Нельсон). А вот второй 

дебютант чемпионата в пред-
стоящем сезоне, московская 

«Руна», похвастаться успехами 
на селекционном фронте пока не 

может. Как и старожилы лиги — са-
ратовский «Автодор», казахстанская 

«Астана» и белорусский «Минск». Впро-
чем, время для этого у клубов еще есть. 

Были бы деньги.
Василий ИВАНОВ.

Игра под

В этом году исполняется 35 лет 
победе прославленного рос-
сийского борца, легенды 
отечественного спор-
та, президента Феде-
рации спортивной 
борьбы России Ми-
хаила Геразиевича 
Мамиашвили на 
летних Олимпий-
ских играх в Сеу-
ле в 1988 году. 
Вместе с «МК» 
он вспомнил, как 
шел к той победе, 
а также рассказал 
о главных вызовах 
для борьбы и все-
го международного 
спорта в современ-
ных непростых реа-
лиях.

— В этом году у вас двой-
ной юбилей. В сентябре ис-
полняется 35 лет вашей победе 
на летних Олимпийских играх в Сеуле 
в 1988 году. А в ноябре вам исполняестя 
60 лет. 

Хотелось бы еще раз вспомнить, как 
вам тогда удалось завоевать такую важ-
ную для нашей страны и для отечествен-
ной борьбы золотую медаль.

Тогда в финале вам противостоял 
венгерский борец Тибор Комароми. 
Вы выиграли со счетом 10:1. О 
чем думали перед финальной 
схваткой? С какими чувства-
ми выходили на этот бой?

— Для начала хотелось 
бы вспомнить все, что пред-
шествовало той Олимпиа-
де. В 1980 году американцы 
бойкотировали Олимпий-
ские игры в Москве. Затем 
был 1984 год и Олимпиада 
в Лос-Анджелесе, которая 
прошла без нашей сборной. 
Я отобрался в состав советской 
команды на те Игры. Выиграл чем-
пионат страны, Спартакиаду народов 
СССР, чемпионат мира. Был полон надежд 
и заряжен, как и все остальные сборники, 
на результат. Но крайний шаг, к сожалению, 
не удалось осуществить. Правительством и 

партией было принято 
решение бойкотиро-
вать те Игры. И мы не 
попали на Олимпиаду. 

Отборолись на играх 
«Дружба-84». Очень 

удачно отборолись. Уро-
вень соперников был очень 

серьезный.
В 1985 году олимпийские 

чемпионы, чемпионы мира и чемпионы 
«Дружбы-84» приняли участие в турнире под 
названием Суперкубок в Токио. Мы сража-
лись с олимпийскими чемпионами, и наши 

борцы-классики победили с подавляющим 
преимуществом. Это еще раз подтвердило, 
что в играх «Дружба-84» принимали участие 
сильнейшие борцы.

А после этого перед Олимпиадой в Корее 
руководство нашей страны до последнего 
сомневалось в целесообразности нашей по-
ездки. Хорошо, что было принято правильное 
решение. Наша команда была подготовлена 
блестяще. Мы безоговорочно заняли первое 
место по количеству медалей.

Но это все создавало дополнительную 
нервозность. К тому же у меня была серьез-
ная травма за полтора года до Олимпиады. 

И надо сказать большое спасибо нашим во-
енным врачам, которые меня оперировали, 
вернули на ковер. Половина моей олимпий-
ской медали принадлежит медикам. Вы-
дающемуся хирургу Владимиру Кузьмичу 
Николенко. Отремонтировал меня и помогал 
восстанавливаться.

Также стоит вспомнить, что на церемонии 
открытия той Олимпиады флаг нашей страны 
нес молодой, практически еще никому не из-
вестный 20-летний Александр Карелин. Кото-
рый впоследствии, кстати, был знаменосцем 
еще и с флагами СНГ, и затем уже России. Это 
тоже для нас, борцов, была особая гордость 

и особая ответственность. Потому что зна-
меносец должен всегда побеждать. 

— Как со своим волнением перед фи-
нальной схваткой справились? И был ли 
финал самой сложной схваткой на той 
Олимпиаде?

— Самое сложное было попасть на ту 
Олимпиаду. Поэтому все мои тревоги и со-
мнения остались за ее порогом. В Сеуле 
были мысли только о том, что раз уж такой 
путь пройден, то речи о чем-то, кроме зо-
лотого пьедестала, быть не может. Сомне-
ний не было не только у меня. Мы все тогда 
настолько профессионально и технически 
были уверены в своем превосходстве, в том, 
что у нас лучшие тренеры, настолько под-
готовлены, и это не самоуверенность, что 
вариантов не было.

— Сегодня Международный олимпий-
ский комитет настаивает на том, чтобы мы 
выступали на международных турнирах и 
на Олимпиаде только в одиночных видах, 
без флага, без гимна, как нейтральные 
спортсмены. Что вы думаете об этой не-
простой истории, которая со спортом 
никак не связана?

— Как и у любого нормального челове-
ка, все это в первую очередь вызывает са-
мые негативные эмоции. Ни в одной хартии, 
ни в одном уставе ни одной федерации по 
данному вопросу ничего не прописано. Это 
беспрецедентное давление подавляющего 
меньшинства.

Если быть объективным, то в той ситуа-
ции, в которой МОК сегодня находится, его 
можно понять. С одной стороны, он вынужден 
подчиняться позиции подавляющего мень-
шинства. Но это ведет к развалу олимпий-
ского движения. Основатели современного 
олимпийского движения, в том числе Пьер 
де Кубертен, в гробу переворачиваются. Они 
создавали Игры, где не будет ни цвета кожи, 
ни вероисповедания, где все будут равны. Где 
будет только желание побеждать в честной 
и бескомпромиссной борьбе, представляя 
себя, свою фамилию и свою страну. 

Справедливости ради надо сказать, что 
на конгрессе, на бюро и исполкоме Между-
народной федерации борьбы первыми, кто 
нас безоговорочно поддержал и заявил о 
недопустимости бойкотов и недопуске, были 
американцы. Наши друзья, такие же боль-
шие чемпионы. Они исходили из практиче-
ской стороны вопроса. Приводили примеры 

бойкотов Олимпиад 1980 и 1984 годов и 
спрашивали — а кто от этого выиграл? Тогда 
проиграли все. В том числе и болельщики, и 
телевидение. Они уверены, что это не путь 
решения вопроса.

Более того, не так давно проходило юни-
орское первенство Европы. И перед его на-
чалом состоялся, как обычно, технический 
комитет турнира. Когда ведущий объявил, 
что на нем, среди прочих присутствуют пред-
ставители России и Белоруссии, раздались 
бурные аплодисменты. Потому что без на-
шего участия турниры не те.

После завершения чемпионата мира в 
Будапеште, где наша команда, как и белорус-
ская, не участвовала, Абдулрашид Садулаев, 
двукратный олимпийский чемпион, позвонил 
своему близкому другу и основному сопер-
нику, американцу Снайдеру. И поздравил 
его с победой. А тот ответил: «Не называй 
меня чемпионом, пока я у тебя не выиграл». 
Нельзя стать лучшим в мире, пока ты не по-
бедил лучшего в мире.

— Как прокомментируете неприятную 
ситуацию с задержкой выдачи виз нашим 
и белорусским борцам на молодежный 
чемпионат Европы, который в эти дни 
проходит в Испании, из-за действий ис-
панского МИДа?

— Спортивное и олимпийское сообще-
ство живет по законам, которое само и уста-
новило. И страна, которая получает право на 
проведение соревнования такого уровня, 
берет на себя определенные обязательства. 
Не только финансовые, но и обязательства 
предоставить визовую поддержку. Это закон. 
Если такая поддержка не предоставляется, то 
соревнование в такой стране не проводится. 
Если это не делается, то это недопустимо. 
Не предоставили — не проводите. Еще и 
штрафные санкции платите. И не надо ничего 
придумывать. Надо жить по закону. Поэтому 
как давать такому безобразию оценку?

На сегодняшний день в очередной, ты-
сячный раз принято решение, запротоколи-
рованное, что если страна в течение десяти 
дней не дает письменную гарантию визовой 
поддержки, то через неделю турнир пере-
носится в другую страну.

Полностью интервью с президентом 
Федерации спортивной борьбы России 
Михаилом Мамиашвили можно увидеть 
на сайте «Московского комсомольца». 

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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Михаил Мамиашвили:

«Позиция МОК ГРОЗИТ развалОМ 
олимпийского движения»Подавляющее 

меньшинство ведет 
мировой спорт 
к катастрофе

Баскетбольные 
клубы сохранили 

тренеров и амбиции 
на чемпионство

паркетом

CSKABASKET.RU

Золотой финал в Сеуле-88.
Мамиашвили слева.

УНИКС — 
«Локомотив-Кубань».

У ЦСКА большие трудности.
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